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Внеочередные президентские выборы, прошедшие 7 февраля 
по всему Азербайджану, завершились уверенной победой 

действующего главы государства Ильхама Алиева.

Народ проголосовал за Президен-
та, восстановившего территори-
альную целостность страны, осво-
бодив наши земли от армянской 
оккупации. Особенностью внеоче-
редных выборов стало то, что они 
впервые в истории Азербайджана 
проводились на всей территории 
страны, включая Карабах. 

За выборами следили 90 372 на-
блюдателя. 790 международных 
наблюдателей, аккредитованных 
для контроля над процессом вы-
боров, представляли 72 междуна-
родные организации из 89 стран. 
А освещали президентские выбо-
ры в Азербайджане 216 журнали-
стов из 109 международных СМИ. 

ЗА ПРЕЗИДЕНТА!

ОТКРЫТЫ ВСЕМУ МИРУ
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Глава миссии 
наблюдателей 
от СНГ Сергей 
Лебедев: 
«Нас прежде всего 
впечатлили в ходе 
президентских вы-
боров высокая явка 
и четкая организа-
ция работы, 
и, конечно же, на 
многих избиратель-
ных участках мы 
видели большие 
очереди». 

7 февраля – день 
выборов президен-
та Азербайджана – 
выдался солнечным 
и теплым, принеся 
позитивный на-
строй всем, кто ран-
ним утром спешил 
на избирательный 
участок, чтобы от-
дать свой голос за 
самого достойного 
кандидата...
Об этом – репортаж 
«Каспия».

Создание маcштаб-
ной безуглеродной 
энергетики явля-
ется важнейшей 
задачей совре-
менности. Именно 
такова атомная 
энергетика. 
Об этом корреспон-
дент нашей газеты 
беседует с между-
народным экспер-
том, советником 
президента НАНА 
академиком Адилем 
Гарибовым.

Долгосрочные кре-
диты на удобных ус-
ловиях чрезвычайно 
нужны для бизнеса 
на освобожденных 
землях. Ведь именно 
мелкие и средние 
предприниматели 
формируют костяк 
развивающейся 
экономики, а это 
главный резон для 
государственной 
финансовой под-
держки деловой 
поросли.

Ирано-американское 
противостояние в 
регионе Ближнего 
Востока все боль-
ше приобретает 
характер затяжной 
кампании, особенно 
после того как иран-
ские прокси-силы 
нанесли удар своим 
беспилотником по 
территории Иорда-
нии, в результате 
которого погибли 
американские воен-
нослужащие.

ЗАДАЧИ
АТОМНОЙ
ЭНЕРГЕТИКИ

КРЕДИТЫ 
ДЛЯ БИЗНЕСА
В КАРАБАХЕ

ЧЕТКАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ 
РАБОТЫ

ЗА ТОГО, КОМУ
ДОВЕРЯЕТ 
НАРОД

ВОЙНА БЕЗ 
ПОБЕДНОГО 
КОНЦА 
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В последние не-
дели в Республике 
Армения активно 
обсуждается вопрос 
конституционных 
изменений. О начав-
шейся дискуссии по 
поводу необходи-
мости избавиться от 
претензий к соседям 
и реакции на это в 
турецком обществе 
«Каспию» рассказы-
вает турецкий по-
литолог, профессор 
Тогрул Исмайыл.

ТУРКИ 
НЕ ЗАМЕЧАЮТ 
АРМЕНИЮ

ИЛЬХАМА АЛИЕВА
ТРИУМФ



Иначе и быть не могло, по-
скольку народ проголосовал 
за Президента, восстановив-
шего территориальную це-
лостность страны, освободив 
наши земли от армянской  
оккупаци. Отличительной 
особенностью нынешних 
внеочередных выборов стало 
то, что они впервые в исто-
рии Азербайджана прово-
дились на всей территории 
страны, включая Карабах, 
который был возвращен 
в состав государства осе-
нью 2023 года в результате 
44-дневной войны.
По предварительным дан-
ным ЦИК, проголосовали 
более 92% избирателей. 
Эксперты, наблюдатели и 
представители избиркомов 
отмечали очень высокую 
явку, составившую 76,43%. 
Всенародного любимца, 
коим является наш Прези-
дент, уже начали поздрав-
лять его коллеги из других 
стран. Самым первым, 

фактически еще до офици-
ального подведения итогов 
голосования, конечно же, 
позвонил Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, 
не желая препоручать бума-
ге идущие от души слова.
В числе тех, кто первым 
поздравил Ильхама Алиева, 
были премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан, 
Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, Прези-
дент Узбекистана Шавкат 
Мирзиеев, Президент 
Ирака Абдель Абдуллатиф 
Джамал Рашид, Президент 
Сербии Александр Вучич 
и др.

АЛЬТЕРНАТИВЫ 
БЫТЬ НЕ МОГЛО
Избирательная кампания 
была относительно недол-
гой и отличалась спокой-
ным течением процесса 
агитации, поскольку оппо-
зиционные политики, по-
нимая бесперспективность 
конкуренции с Ильхамом 
Алиевым, ни на что, в об-
щем-то, не надеялись. И все 
же, воспользовавшись сво-
им правом и предоставлен-
ными возможностями, вели 
агитацию. Но как показали 
выборы, тщетно.
Впрочем, в победе Ильхама 
Алиева никто не сомневал-

ся, даже соперники. Так что 
на избирательных участках 
эксцессов не наблюдалось. 
Уже к 12:00, по данным 
ЦИК Азербайджана, в 
выборах приняли участие 
38,6% избирателей. А к 
17:00 явка составила уже 
более 70,8%. Сразу же по-
сле завершения процесса 
Центризбирком сообщил, 
что проголосовали 76,7% 
избирателей. После обра-
ботки 93,35% бюллетеней  
стало известно, что 
глава государства 
лидирует с 92,5% 
голосов. 
Таким обра-
зом, Ильхам 
Алиев получил 
4 миллиона 
281 тысячу 625 
голосов (92,05%). 
Остальные канди-
даты набрали чуть бо-
лее 2%, а то и меньше. Это 
ли не доказательство того, 
что реальной альтернативы 
Ильхаму Алиеву быть не 
могло. 
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Сразу же после объявления резуль-
татов exit-poll жители Баку высы-
пали на улицы города, а в парке 
Центра Гейдара Алиева собрались 
бакинцы, чтобы отпраздновать по-
беду Ильхама Алиева на внеочеред-
ных президентских выборах. 
Так, согласно результатам exit-poll 
от Oracle Advisory Group, кандидат 
в президенты от партии «Ени Азер-
байджан» Ильхам Алиев получил 
93,9% голосов избирателей. Об этом 
заявил представитель организации 
Джордж Бирнбаум.
В Приморском национальном 
парке в связи с этим состоялось 
спонтанное шествие в поддержку 
действующего Президента 
Ильхама Алиева. В нем приняли 
участие тысячи граждан: ветера-
ны войны, члены семей шехидов, 

народные и заслуженные артисты 
Азербайджана, общественность 
столицы. По улицам Баку прошло 
автомобильное шествие с флагами 
Азербайджана.
То же самое происходило во всех 
уголках нашей страны. Жители 

села Агалы Зангиланского района с 
праздничным настроем встретили 
уверенную победу Ильхама Алиева. 
Под звуки музыки они на автомоби-
лях проехали по улицам села. 
Победа Ильхама Алиева порадовала 
и жителей Лачына. Они провели 
автопробег по центральным ули-
цам города, чтобы выразить свою 
радость. В Сумгайыте, Билясуваре и 
Джалилабаде тоже состоялся авто-
пробег.
В Нахчыване прошло шествие в 
поддержку Президента Ильхама 
Алиева. Жители с флагами в руках 
скандировали победные лозунги на 
улицах и проспектах.
А в Шуше прогремел праздничный 
салют. Повсеместно народ, 
выйдя на улицы, скандировал: 
«Да здравствует Алиев!».

Народ скандировал: «Да здравствует Алиев!»

Не нужно быть семи пядей во лбу, чтобы 
понять, почему на внеочередных прези-
дентских выборах 7 февраля с огромным 
перевесом победил Ильхам Алиев. Ну, 
во-первых, потому что в качестве лиде-
ра азербайджанского народа полностью 
оправдал его доверие. При этом глава 
Азербайджанского государства, по мне-
нию большинства экспертов, отличает-

ся прямотой, жесткой констата-
цией фактов и аналитическим 

подходом к решению про-
блем. А это подкупает.
Он вывел страну на новый 
социально-экономиче-
ский уровень, ему удалось  
диверсифицировать эко-

номику и создать на базе 
природных и географических 

преимуществ сильное, процвета-
ющее государство. Ну а самая главная 

заслуга Ильхама Алиева в том, что 
именно под его руководством наша 
доблестная Азербайджанская армия 
освободила захваченные врагом и удер-
живаемые на протяжении 30 лет земли 
наших отцов и дедов.
Именно в этом подавляющее боль-
шинство азербайджанцев видят исто-
рическую заслугу Ильхама Алиева, 
который за 20 лет своего президентства 
сумел создать независимое, сильное и 
процветающее государство. А еще азер-
байджанский народ уверен, что именно 
Ильхам Алиев поведет свою страну к 
новым успехам и достижениям. В этом 
можно убедиться, ознакомившись с 
предвыборной платформой Президента 
Ильхама Алиева.
Следует добавить, что за выборами 
следили 90 372 наблюдателя. Причем 
790 международных наблюдателей, 
аккредитованных для контроля над 
процессом внеочередных прези-
дентских выборов в Азербайджане, 
представляли 72 международные 
организации из 89 стран. А освещали 
президентские выборы в Азербайджа-
не 216 журналистов из 109 междуна-
родных СМИ.
Таким образом Азербайджан проде-
монстрировал всему миру, что является 
страной демократических традиций.

Победил 
с огромным перевесом 

Внеочередные президентские выборы, прошедшие 
7 февраля по всему Азербайджану, завершились уве-
ренной победой действующего главы государства. 

БЛЕСТЯЩАЯ БЛЕСТЯЩАЯ 
ПОБЕДА ПОБЕДА 
ИЛЬХАМА ИЛЬХАМА 
АЛИЕВААЛИЕВА

БЛЕСТЯЩАЯ БЛЕСТЯЩАЯ 
ПОБЕДА ПОБЕДА 
ИЛЬХАМА ИЛЬХАМА 
АЛИЕВААЛИЕВА

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ НАРОД ОТДАЛ СВОИ ГОЛОСА ЗА ТОГО, КОМУ ДОВЕРЯЕТ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Ильхам Алиев    
сумел создать 
независимое, 
сильное и 

процветающее 
государство
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Внеочередные выборы президен-
та Азербайджана организовали 
достойно и открыто, заявил пред-
седатель комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Григорий Карасин. Он возглавлял 
делегацию российских сенаторов 
на голосовании. 

ШОС: 
МАКСИМАЛЬНАЯ ОТКРЫТОСТЬ
«Наблюдение за историческими 
выборами – большая честь», – 
заявил генеральный секретарь 

Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) Чжан Мин 
на брифинге по итогам монито-
ринга внеочередных президент-
ских выборов, состоявшихся в 
Азербайджане.
«Приглашение международных 
наблюдателей на выборы яв-
ляется примером обеспечения 
максимальной открытости и про-
зрачности. На них соблюдались 
свобода, независимость и беспри-
страстность», – добавил генсек 
ШОС.

3АКТУАЛЬНО

РФ: На достойном уровне

СНГ: ЧЕТКО 
И В КОНКУРЕНТНОЙ ОБСТАНОВКЕ
Глава миссии наблюдателей от 
СНГ Сергей Лебедев в ходе со-
вместной пресс-конференции, 
организованной миссией наблю-
дателей от СНГ и межпарламент-
ской Ассамблеей СНГ, заявил, что 
наблюдатели стали свидетелями 
хорошей подготовительной ра-
боты: члены комиссии прошли 
тренинги и выполняли работу на 
высоком уровне.
«Нас прежде всего впечатлили в 
ходе президентских выборов вы-
сокая явка и четкая организация 
работы, и, конечно же, на многих 
избирательных участках мы виде-
ли большие очереди», – подчер-
кнул он. 
По словам генерального секрета-
ря СНГ Сергея Лебедева, список 
координаторов наблюдателей за 
выборами довольно широк и пред-
ставлен почти всеми странами 
СНГ (кроме Армении, Украины и 
Молдовы). Всего в состав миссии 
входит 169 человек.
С.Лебедев добавил, что выборы 
в Азербайджане прошли четко и 
в конкурентной обстановке, что 
и вошло в список выводов этой 
организации по наблюдательской 
деятельности за выборами прези-
дента.

ICAPP: СВОБОДНЫЕ 
И СПРАВЕДЛИВЫЕ ВЫБОРЫ
«Делегация ICAPP наблюдала 
за открытием избирательного 
участка и подготовительными 

работами. Избирательный участок 
стал принимать избирателей в 
08:00, как и было запланировано. 
При этом урны для голосования 
были опечатаны. В течение дня 
мы посетили 7 избирательных 
участков. Выборы прошли сво-
бодно, справедливо и прозрачно, 
никаких угроз и ограничений не 
наблюдалось. Члены избиратель-
ной комиссии ответственно от-
неслись к своей работе. Мы также 
наблюдали за процессом подсчета 
голосов по окончании голосова-
ния и не получили каких-либо жа-
лоб, которые могли бы негативно 
повлиять на результаты выборов. 
Выборы в Азербайджане прошли 
в праздничном настроении», – та-
ков вывод наблюдательной мис-
сии Международной конференции 
азиатских политических партий 
(ICAPP) под руководством Афифа 
Демиркана на президентских вы-
борах в Азербайджане 7 февраля 
2024 года.

Наблюдательные миссии на внеочередных выборах президента Азер-
байджанской Республики 7 февраля 2024 года дали свою оценку.

По приглашению Азербайджанской Респу-
блики миссия Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ) мониторила избирательный 
процесс.
Генеральный секретарь ОТГ Кубанычбек 
Омуралиев на брифинге по итогам наблю-
дений за ходом состоявшихся 7 февраля в 
Азербайджане внеочередных президент-
ских выборов сообщил, что в день выборов 
наблюдательная миссия провела монито-
ринги в Баку, Шуше, Ханкенди и Ходжалы.
«Наша миссия посетила 22 избирательных 
участка. Мы не зафиксировали каких-либо 
нарушений, недовольства в процессе го-
лосования. Выборы были организованы в 
соответствии с международными стандар-
тами и законодательством. Для удобства 
избирателей были созданы все условия. 
Наблюдательная миссия не столкнулась с 
какой-либо негативной ситуацией, которая 
могла бы повлиять на выборы. Междуна-
родным и местным наблюдателям был обе-
спечен доступ на избирательные участки.
Наблюдатели могли отслеживать ход голо-
сования на всех избирательных участках. 
В результате миссия пришла к выводу, что 
внеочередные президентские выборы в 
Азербайджане прошли открыто и прозрач-
но», – сказал генсек ОТГ.

НАБЛЮДАТЕЛИ ОИС 
ОТМЕТИЛИ ВЫСОКУЮ ЯВКУ
Внеочередные президентские выборы в 
Азербайджане прошли прозрачно, сво-
бодно и организованно, с высокой явкой 
избирателей для реализации своих полити-
ческих и гражданских прав. Об этом гово-
рится в заявлении наблюдательной миссии 
Организации исламского сотрудничества 
(ОИС). Наблюдатели ОИС осуществляли 
мониторинг трех этапов выборов: подго-
товка к голосованию, день выборов и под-
счет голосов. Они также провели встречи с 
представителями соответствующих органов 
и партий. Генеральный секретарь ОИС 
Хусейн Ибрахим Таха поздравил азербайд-
жанский народ с успешными выборами.

ВЫБОРЫ БЫЛИ ОРГАНИЗОВАНЫ В СООТВЕТСТВИИ С МЕЖДУНАРОДНЫМИ СТАНДАРТАМИ

ОТГ: Выборы прошли 
открыто и прозрачно

Сердечные 
поздравления
Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
продолжает получать поздравления от 
глав государств в связи с убедительной 
победой на выборах.
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: 
ВМЕСТЕ В РАДОСТИ И В ГОРЕ
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
поздравил Ильхама Алиева с победой на вы-
борах.
«Братские связи и солидарность, сформиро-
вавшиеся между Турцией и Азербайджаном 
на основе лозунгов «Вместе в радости и в 
горе» и «Одна нация, два государства», бла-
годаря Шушинской декларации и дальше 
будут составлять прочный фундамент наших 
отношений. То, что братский азербайд-
жанский народ вновь избрал Вас лидером, 
считаю, является большим достижением не 
только с точки зрения не имеющих аналога 
отношений между нашими странами, но и 
установления мира и стабильности, в кото-
рых наш регион нуждается на протяжении 
многих лет», – говорится в послании. 

ВЛАДИМИР ПУТИН: 
ПОДТВЕРЖДЕН ВАШ ВЫСОКИЙ АВТОРИТЕТ
Президент РФ Владимир Путин направил 
поздравительное письмо Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву.
«Результаты голосования в полной мере 
подтверждают Ваш высокий политический 
авторитет, всенародную поддержку прово-
димого Вами курса по ускоренному социаль-
но-экономическому развитию Азербайджана 
и укреплению его позиций на мировой 
арене. Придаем большое значение союзни-
ческим отношениям с Баку. Уверен, что мы 
продолжим активную совместную работу по 
наращиванию плодотворного двустороннего 
сотрудничества во всех сферах, партнерского 
взаимодействия в решении актуальных во-
просов международной повестки дня», – го-
ворится в послании.

ШАРЛЬ МИШЕЛЬ: 
ЖЕЛАЮ ДАЛЬНЕЙШИХ УСПЕХОВ
Президент Совета Европейского Союза 
Шарль Мишель позвонил Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву, поздравил его с 
победой на выборах и пожелал главе государ-
ства успехов в реализации нового мандата.
В ходе разговора были обстоятельно обсуж-
дены различные аспекты связей между Азер-
байджаном и Европейским Союзом, особен-
но вопросы сотрудничества в энергетической 
и транспортной сферах. 
Шарль Мишель попросил Президента 
Ильхама Алиева изложить свою позицию по 
возобновлению встреч между Азербайджа-
ном, Арменией и Евросоюзом в трехсторон-
нем формате в Брюсселе.
Президент Ильхам Алиев заявил, что Азер-
байджан всегда поддерживает трехсторонние 
встречи, проводимые в Брюсселе по инициа-
тиве Шарля Мишеля.

* * *
Президента Азербайджана с уверенной 
победой также поздравили генеральный 
секретарь ОБСЕ Хельга Мария Шмид, Пред-
седатель Китайской Народной Республики 
Си Цзиньпин, Президент Украины Вла-
димир Зеленский, Президент Республики 
Таджикистан Эмомали Рахмон, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапаров, 
Президент Республики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев, Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиеев, Президент Беларуси 
Александр Лукашенко и др.
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ВЫСОКАЯ ЯВКАВЫСОКАЯ ЯВКА
И ЧЕТКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫИ ЧЕТКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ

Афиф Демиркан
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Избирательные участки откры-
лись ровно в восемь утра, и сразу 
же у их сотрудников появилось 
много работы: люди толпами 
шли на выборы, и что самое 
главное – лица у всех светились 
улыбками. Чувствовалось, что 
они торопятся, поскольку это 
были те, кто в тот день в силу 
каких-то обстоятельств работал. 
Желающих проголосовать до на-
чала рабочего дня собралось не-
мало, даже очередь небольшая 
выстроилась. Впрочем, процесс 
был так отлажен, что она не за-
стаивалась, а вполне динамично 
продвигалась, не вызывая наре-
каний со стороны избирателей. 
Так развивались события утром 
на участках №№3 и 13 Наси-
минско-Бинагадинского округа 
№21.

ПРИШЛА ВЫБРАТЬ 
ИЛЬХАМА АЛИЕВА
Участок №13 располагался 
при школе №247. Подойдя 
к оживленно беседующим 
людям, я поинтересовалась, 
есть ли среди них впервые 
голосующие. Отозвалась одна 
женщина, которая почему-то 

не захотела назваться, да и 
отвечать на мои вопросы она 
не спешила. Зато стоящие 
неподалеку мужчины охотно 
вклинились в разговор, и на 
мое «я даже не спрашиваю, за 
кого вы будете голосовать…», 
вдруг дружно в один голос 
ответили: «А если бы и спро-
сила… У нас один Президент, 
за него и проголосуем!». Тут 
оживилась так и не назвавшая 
себя женщина, заявив, что 
впервые пришла на выбо-
ры, чтобы проголосовать за 
действующего Президента, 
поскольку только его считает 
достойным претендентом на 
эту должность.
На участке №3, который рас-
полагался в здании детсада 
во втором микрорайоне, мне 
посчастливилось встретиться 
со своими соседями по старо-
му двору – Натальей и Инной 
Бутенко, а также Кадрией Фро-
ловой, в прошлом сотрудницей 
муниципалитета, которые тоже 
пришли пораньше и были 
приятно удивлены таким стече-
нием народа. Тут у меня даже 
вопросов не возникло, они и 
раньше неизменно отдавали 
свои голоса за Ильхама Алиева.

МОЙ ГОЛОС 
МОЖЕТ СТАТЬ РЕШАЮЩИМ
Впервые в жизни на участке 
№3 Насиминско-Бинагадин-
ского округа №21 проголо-
совала студентка Института 

искусств Айсель Оруджева. Мне 
с трудом удалось разговорить 
ее. Девушка явно волновалась, 
не находя слов, чтобы выразить 
охватившие ее чувства. «Чув-
ствую что-то необычное в том, 
что происходит со мной сегод-
ня. Ощущаю одновременно 
гордость и волнение, ведь впер-
вые в жизни выбираю главу го-
сударства. А особенно тревожно 
становится, когда думаю, что 
мой голос может стать реша-
ющим». Было что-то подкупа-
ющее в ее искренних фразах, 
идущих из глубины души, 
от самого сердца. Это и 
понятно, в подобной 
ситуации не каждый 
сразу подберет нуж-
ные слова, чтобы 
выразить свои ожи-
дания, сокровенные 
желания и чаяния.
Думается, эта юная девуш-
ка, как и многие ее сверстники, 
преодолев робость и нахлынув-
шие чувства, сделала правиль-
ный выбор – главный выбор в 
своей жизни, так как ее голос 
действительно может стать ре-
шающим не только для нее, но 
и для каждого из нас, для стра-
ны в целом.

День выборов президента Азербайджана выдался солнечным и теплым, прине-
ся своеобразный позитивный настрой всем, кто ранним утром спешил на из-
бирательный участок, чтобы отдать свой голос за самого достойного кандидата.

В тот день меня ждала еще 
одна приятная встреча. На сей 
раз – с моим давним знакомым, 
предпринимателем из Сумгай-
ыта Ильгаром Аббасовым. По-
интересовавшись, откуда я иду 
в самый разгар рабочего дня, 
он даже обиделся, что за столь-
ко лет знакомства я ни разу не 
поинтересовалась, откуда он 

родом. Как оказалось, родители 
Ильгара родом из Шуши. Стало 
быть, он тоже потомственный 
шушинец. Долгие годы мечтал 
увидеть хотя бы краем глаза 
родную Шушу, поклониться 
могилам своих предков. Но та-
кой возможности не было, пока 
победоносная Азербайджан-
ская армия под руководством 

Верховного главнокомандую-
щего Ильхама Алиева не осво-
бодила родную землю.
И вполне естественно, на мой 
вопрос: «За кого ты прого-
лосовал сегодня?» – тотчас 
же ответил: «Как за кого – за 
Ильхама Алиева, конечно! За 
своего Президента. За нашего 
Президента».

Коренной шушинец сделал свой выбор

4 10 ФЕВРАЛЯ 2024 АКТУАЛЬНО

ПРЕЗИДЕНТ У НАС ОДИН, ПРЕЗИДЕНТ У НАС ОДИН, 
ЗА НЕГО И ПРОГОЛОСУЕМ! ЗА НЕГО И ПРОГОЛОСУЕМ! 
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

РЕПОРТАЖ С ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ №№3 И 13 НАСИМИНСКО-БИНАГАДИНСКОГО ОКРУГА №21 

Уже выполнив задание редак-
ции и возвращаясь с чувством 
исполненного долга, я невольно 
прислушалась к оживленной 
дискуссии мужчин в автобусе, 
поскольку речь шла тоже о выбо-
рах. Мне не пришлось, повину-
ясь журналистскому долгу, даже 
представляться и просить их 
прокомментировать свое реше-
ние. Они переспрашивали друг 
друга, кто за кого и почему голо-
совал. Как выяснилось, все как 

один отдали голос за действу-
ющего Президента Ильха-

ма Алиева. А в качестве 
главной причины они 
назвали тот факт, что 
наш Президент – По-
бедитель, вернувший 
азербайджанскому на-

роду земли наших отцов 
и дедов, долгие годы нахо-

дившиеся под армянской ок-
купацией. А это дорогого стоит. 
Ильхам Алиев вернул нашему 
народу его достоинство, дока-
зал всему миру, что мы и сами, 
без посторонней помощи и без 
оглядки на сильных мира сего 
можем решать жизненно важ-
ные для нашей государственно-
сти вопросы. Он превратил наш 
народ в нацию победителей, на-
веки вписав свое имя в скрижали 
истории, говорили одни. Другие 
перечисляли все, что делается в 
стране под руководством Прези-
дента Ильхама Алиева в послед-
нее время и что еще предстоит 
на годы вперед. Перебивая друг 
друга, с удовольствием называли 
достоинства правления нынеш-
него Президента, будто кто-то 
пытался их оспорить. А в заклю-
чение прозвучало дружное бла-
гословение: «Halal olsun ona!» – 
как бы от имени всего народа.

Halal 
olsun ona

идущих из глубины души, 
от самого сердца. Это и 

Думается, эта юная девуш-

один отдали голос за действу-
ющего Президента Ильха-

ма Алиева. А в качестве 

бедитель, вернувший 
азербайджанскому на-

роду земли наших отцов 

Президент 
Ильхам Алиев
превратил наш 
народ в нацию 
победителей

Фото: Тапдыг Абдуллаев/PhotoStock.az

Ф
от
о:

 Р
уф
ат

 М
ик
аи
ло
в/

Ph
ot

oS
to

ck
.a

z
Ф
от
о:

 Р
уф
ат

 М
ик
аи
ло
в/

Ph
ot

oS
to

ck
.a

z

Фото: Сабир Мамедов/PhotoStock.azФото: Сабир Мамедов/PhotoStock.az

Фото: Сабир Мамедов/PhotoStock.azФото: Сабир Мамедов/PhotoStock.az

Фото: Руфат Микаилов/PhotoStock.azФото: Руфат Микаилов/PhotoStock.az



5КОРОТКО 10 февраля 2024

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
– такой цены достигла нефть марки Azeri Light. В Азербайджане 
нефть добывается в рамках соглашения о разработке блока ме-
сторождений «Азери-Чираг-Гюнешли». Доля SOCAR – 25%.

составил общий экс-
порт Азербайджана 
в январе 2024 года. 
Из них:
$222 млн – экспорт 
ненефтяного сектора.

по недвижимому имуще-
ству зарегистрировано в 
2023 году в Азербайджа-
не. Это на 12% больше, 
чем в 2022-м.

перевез Ба-
кинский ме-
трополитен 
в январе.

зарегистрировано 
в Азербайджане. 

физические 
лица
юридические 
лица и другие 
организации

преодолеют участники 
ультрамарафона Хан-
кенди-Баку 29 февраля.

специальностей смогут полу-
чить на уровне бакалавриата 
студенты в Карабахском уни-
верситете в городе Ханкенди.

$86,95 360 КМ 

20 

$1,8 17 252 693 
ПАССАЖИРА млрд 

81 762 
ипотечных 
договора 

за баррель 

1 522 750 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

15 475 ДЕРЕВЬЕВ 

Норвежская Equinor 
планирует закрыть 
сделку по продаже 
Госнефтекомпа-
нии Азербайджана 
(SOCAR) своих акти-
вов в cтране в 2024 
году.
В четвертом квартале 
Equinor признала 
обесценение (убыток) 
в размере $310 млн, 
связанное с заплани-
рованным выходом 
из проектов в Азер-
байджане.

22 декабря 2023 года 
Equinor заключила с 
SOCAR соглашение о 
продаже своих акти-
вов в Азербайджане. 
В частности, Equinor 
продала SOCAR 
7,27% в проекте раз-
работки блока «Азе-
ри-Чираг-Гюнешли», 
в нефтепроводе Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан 
– 8,71%, в проекте 
разработки место-
рождения «Карабах» 
– 50%.

В Азербайджане будет 
создана система ислам-
ского банкинга. Это 
отражено в «Стратегии 
развития финансового 
сектора в 2024-2026 
годах», утвержденной 
правлением Центробан-
ка страны.
Граждане смогут об-
ратиться за кредитом 
для различных целей. 
Если они планируют 
создать бизнес за счет 
кредита, взятого в бан-
ке, наряду с возвраще-
нием основной суммы 

будeт делиться с банком 
определенной частью 
своей прибыли в тече-
ние срока, указанного в 
договоре.
За долг не будут начис-
ляться пени. Другими 
словами, кредиты, пре-
доставляемые через эту 
банковскую систему, не 
будут облагаться про-
центами. А если граж-
данин получит кредит 
на необходимые соци-
альные нужды, он будет 
возвращать только взя-
тую сумму.

Equinor Equinor СИСТЕМА СИСТЕМА 
ИСЛАМСКОГОИСЛАМСКОГО
БАНКИНГАБАНКИНГА

Вечером 7 февраля, в 
день президентских 
выборов, перед Цен-
тром Гейдара Алиева в 
Баку собрались тысячи 
людей, празднующих 
предварительные ре-
зультаты голосования. 
Действующий Прези-
дент Ильхам Алиев, 
одержав убедитель-
ную победу, избран 
главой государства на 
очередной срок. Эта 
победа – результат 
непоколебимой веры 
народа в своего лидера, 
это оценка огромной 
проделанной работы и 
больших успехов, до-
стигнутых за последние 
20 лет. Проголосовав 
за Ильхама Алиева, 
азербайджанский народ 
продемонстрировал 
свою верность идеям 
общенационального ли-
дера Гейдара Алиева.

ПРАЗДНИК 
В СТРАНЕ
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Музей народного пи-
сателя Азербайджана, 
драматурга, сценариста и 
режиссера, заслуженного 
деятеля искусств РФ Ру-
стама Ибрагимбекова пла-
нируют открыть в Баку. 
Об этом сообщила дочь 
драматурга – актриса, 
режиссер и сценарист 
Фатима Ибрагимбе-
кова.
Она также расска-
зала о выходе новых 
изданий Рустама 
Ибрагимбекова – на 
турецком и азербайд-
жанском языках. В 
Баку состоится пре-
зентация двухтомни-
ка, пройдет ретро-
спектива фильмов. 

Выдающийся азербайд-
жанский писатель Рустам 
Ибрагимбеков был соав-
тором таких фильмов, как  
«Допрос», «День рожде-
ния», «Белое солнце 
пустыни», «Утомленные 
солнцем», «Храни меня, 

мой талисман», «Си-
бирский цирюль-

ник» и многих 
других. 

МУЗЕЙ РУСТАМАМУЗЕЙ РУСТАМА
ИБРАГИМБЕКОВАИБРАГИМБЕКОВА

9 февраля исполнилось 100 лет со дня создания Нахчыванской Автономной Республики

различных пород высажено за ми-
нувшие три дня в Товузском, Сабира-
бадском, Шабранском, Сиязаньском, 
Губинском и других районах страны.

87,3% 12,7% 



6 ПОЛИТИКА10 ФЕВРАЛЯ 2024

Ирано-американское противостояние на Ближнем Востоке все больше приобретает характер затяж-
ной кампании, особенно после того как иранские прокси-силы нанесли удар своим беспилотником по 
Иордании, в результате которого погибли американские военнослужащие, десятки получили ранения.

В ИРАНЕ ВСЯЧЕСКИ ПЫТАЮТСЯ ИЗБЕЖАТЬ ПРЯМОГО КОНФЛИКТА С США И ИЗРАИЛЕМ

ВОЙНА ВОЙНА 
БЕЗ ПОБЕДНОГО КОНЦАБЕЗ ПОБЕДНОГО КОНЦА

ВОЙНА ВОЙНА 
БЕЗ ПОБЕДНОГО КОНЦАБЕЗ ПОБЕДНОГО КОНЦА

Стороны явно избегают 
эскалации конфликта, де-
лая акцент на «адекватные 
ответы», имеющие соот-
ветствующее пропаган-
дистское сопровождение в 
СМИ с обеих сторон. 

УДАРЫ МЕСТИ 
ПО ПУСТОМУ МЕСТУ
В частности, известно, что 
Соединенные Штаты нача-
ли «удары мести» только 
через неделю, чтобы по-
зволить бойцам Корпуса 
стражей исламской рево-
люции (КСИР) покинуть 
объекты и не допустить 
прямого военного столкно-
вения с Ираном. Склады-
вается впечатление, что ос-
новной акцент в этой войне 
делается не на достижении 
конкретных военно-такти-
ческих целей, а для созда-
ния картины интенсивно 
ведущейся войны в целях 
пропаганды.
Для администрации 
Байдена, находящейся в 
преддверии предвыборной 
гонки, ввязываться в кро-
вопролитный конфликт на 
Ближнем Востоке крайне 
рискованно, поскольку это 
приведет к росту жертв 
среди военнослужащих, 
что традиционно негатив-
но воспринимается амери-
канским электоратом. По-
этому ответственность за 
непосредственные атаки на 
связанную с Ираном реги-
ональную инфраструктуру 
американцы предпочита-
ют разделять со своими ре-
гиональными союзниками. 
Так, в налете на связанные 

с Ираном объекты в Си-
рии и Ираке участвовали 
иорданские королевские 
воздушные силы. Сооб-
щается, что в них приняла 
участие даже Сальма бинт 
Абдалла – принцесса Иор-
дании, младшая дочь ко-
роля Абдаллы II. В январе 
2020 года она окончила 
теоретическое и практиче-
ское обучение по програм-
ме подготовки боевых 
летчиков в Воору-
женных силах 
Иордании, став 
первой женщи-
ной-летчицей 
в истории этой 
страны.
Несмотря на то, 
что ВВС Иорда-
нии опровергали 
свое участие в бом-
бардировках, в ответ Ирак 
все же прекратил продажу 
своей нефти Иордании. 
Это первый случай в исто-
рии двусторонних отноше-
ний, когда Ирак отреаги-
ровал столь категорично. 
Как известно, 
8% своих потребностей в 
нефти Иордания покрыва-
ет за счет сырья из Ирака. 
Хотя это не основные объ-
емы, но все же их нехватка 
сказывается на экономике 
страны. Особенно с уче-
том проблем, вызванных 
доставкой нефти по морю 
из-за кризиса в Красном 
море.

ИРАН НАНОСИТ 
ОТВЕТНЫЙ УДАР 
С другой стороны, сообща-
ется, что поддерживаемые 
Ираном группы получили 
письмо, приказывающее 

их членам эвакуировать 
свои штаб-квартиры в 
регионе и приостановить 
любую деятельность в 
ожидании ответного уда-
ра США. Местные СМИ 
подтвердили сведения о 
том, что связанные с Ира-
ном ополченцы в Ираке и 
Сирии начали эвакуацию 
своих штабов в ожидании 
американского удара по 

этим частям.
Крайнюю осто-

рожность 
Ирана в его 
действиях в 
отношении 
американ-
ских воен-
ных, дисло-

цированных 
в регионе, под-

тверждают и аме-
риканские СМИ. Так, 

по сведениям The Wall 
Street Journal со ссылкой 
на западного и ливанско-
го чиновников, а также 
советника КСИР, коман-
дующий спецподразделе-
нием иранского Корпуса 
стражей Исламской ре-
волюции Sepah-e-Qods 
Каани «несколько недель 
после нападения ХАМАС 
на Израиль курсировал 
между проиранскими си-
лами в регионе, пытаясь 
убедить последних, чтобы 
их нападения на Израиль 
и американские базы не 
спровоцировали более 
широкую региональную 
войну». 
В условиях же обострив-
шегося регионального 
противостояния считает-
ся, что Каани и другие 
иранские чиновники 

стараются предотвратить 
провоцирование «их вое-
низированными формиро-
ваниями» в регионе новых 
ударов США. Министр 
иностранных дел Ирана 
Хосейн Амир-Абдолла-
хиан также призвал США 
воздержаться от угроз и 
обвинений и сосредото-
читься на политическом 
решении. 
С другой стороны, при-
писывать каждый шаг 
проиранских групп к 
решениям, принятым ис-
ключительно иранским 
руководством, было бы 
слишком упрощенно. Ко-
нечно, маловероятно, что 
Иран вообще ничего не 
знал о нападениях. Одна-
ко поскольку отдельные 
группы обладают значи-
тельной автономией на 
тактическом и оператив-
ном уровне при выборе 
целей для атак, им вовсе 
необязательно каждый 
свой шаг координировать 
с Тегераном или его мест-
ными представителями. 
Поэтому для каждой 
конкретной 
ситуации 
степень 
участия 
Ирана 
может 
разнить-
ся. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В Иране всячески 
пытаются избежать 
прямого конфлик-
та не только с 
США, но и с Из-
раилем, посколь-
ку любая война,
возникшая в ре-
зультате, поставит 
под угрозу безо-
пасность режима 
в самом Тегеране. 
Безусловно, в иде-
але Иран хотел бы 
изгнать США из 
региона, как зая-
вил его духовный и 
политический ли-
дер Али Хаменеи. 
Однако безопаснее 
всего это делать 
подальше от соб-
ственных границ и 
не своими руками. 
Поэтому войну 
в Газе Тегеран 
рассматривает 
как возможность 
усиления давления 
на США. А опосре-
дованные войны 
длятся долго и 
имеют неочевид-
ные результаты. 
Это и беспокоит 
Вашингтон, кото-
рый 6 февраля 
устами предста-

вителя Пента-
гона Патрика 
Райдера дал 
понять, что 
США не 

планируют долго-
срочную военную 
кампанию против 
проиранских груп-
пировок в Сирии и 
Ираке. Очевидно, 
что риск увязнуть 
в долгосрочной 
прокси-войне в 
регионе будет под-
талкивать амери-
канскую админи-
страцию к поиску 
нестандартных 
решений. 
А пока они не 
найдены, стороны 
будут обмени-
ваться ударами и 
грозиться нанести 
друг другу ощути-
мый удар. Но это 
скорее действия по 
инерции, нежели 
желание воевать 
долго и до побед-
ного конца. 

Без очевидных результатов

Али Хаменеи Патрик Райдер

летчиков в Воору-

Иордании, став 
первой женщи-

свое участие в бом-
бардировках, в ответ Ирак 

этим частям.
Крайнюю осто-

рожность 
Ирана в его 

американ-
ских воен-
ных, дисло-

цированных 
в регионе, под-

Стороны 
явно избегают 
эскалации 
конфликта, 
делая акцент 
на «адекватные 

ответы»



В последние недели в Республике 
Армения активно обсуждается во-
прос конституционных изменений. 
Действительно, в Конституции 
Армении есть ссылка на Декла-
рацию о независимости страны, 
в которой, как сказал Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, 
содержатся прямые призывы к 
присоединению Карабахского ре-
гиона Азербайджана к Армении и 
нарушению территориальной це-
лостности Азербайджана.
О том, что надо пересмотреть 
положения Декларации о неза-
висимости, а также герб, гимн, 
Конституцию Армении, говорили 
и армянские деятели, включая 
премьер-министра Никола Па-
шиняна. Однако далеко не все 
политики, в том числе представи-
тели правящей в Армении партии 
«Гражданский договор» (ГД), 
согласны с необходимостью из-
бавиться от претензий к соседям 
– Азербайджану и Турции. К при-
меру, глава комиссии по нормали-
зации отношений с Турцией Рубен 
Рубинян заявил, что ни у прави-
тельства, ни у ГД нет решения об 
изменении гимна и герба.

Следит ли турецкое 
общество за дискус-

сиями в Армении, 
касающимися кон-
ституционных из-
менений и отказа 
от конфронтации 
с соседними стра-

нами? Этот 
вопрос 

«Ка-
спий» 
адре-
совал 

турецкому политологу, про-
фессору Университета Сютчу 
Имам в Кахраманмараше То-
грулу Исмайылу.

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ
НЕИЗБЕЖНЫ
l Турецкое общество 
эта тема интересует 
меньше всего, хотя 
турецкая диплома-
тия, политические 
круги следят за 
процессами в Арме-
нии. В любом случае 
РА не является госу-
дарством, существование 
которого замечают турки. 
30 лет у нас нет дипломатических 
отношений с Арменией, и никого в 
Турции это не беспокоит.
Что касается международных 
норм, то если Армения хочет стать 
нормальным государством в на-
шем регионе, наладить хорошие 
отношения с соседями, в том чис-
ле с Азербайджаном и Турцией, 
то Ереван должен отказаться от 
территориальных и любых других 
претензий (например, от требо-
вания признать т.н. «геноцид ар-
мян»). Никол Пашинян понимает 
все это и пытается вывести 

Армению из затруднительного по-
ложения. Если у него не получит-
ся, то РА ждут большие проблемы.
l Между тем армянская оппо-
зиция – радикальная, парла-

ментская и даже сорат-
ники Пашиняна по 

правящей партии 
«Гражданский до-
говор» – выступа-
ет против отказа 
от демонстратив-
ных претензий 

к соседям. Так 
удастся ли Еревану 

сменить свой курс? 
А ведь если попытка 

Пашиняна провалится, он 
будет вынужден уйти, это оче-
видно.
l Я не могу предсказать выбор 
армянского общества. То, что 
предлагает Пашинян, нормально. 
Но часть населения Армении на-
ходится под влиянием радикаль-
ных, экстранационалистических 
кругов. Хочу подчеркнуть, что их 
претензии к соседям возникли 
под влиянием других стран. По-
добное болезненное обществен-
ное мнение в Армении сохраня-
ется. Но в современном мире так 

жить нельзя. Тем более что Ар-
мения – искусственно создан-
ное государство – находится в 
окружении тюркского мира. 
Турция и Азербайджан 
имеют сильные экономики 
и армии, в Иране и Грузии 

много этнических азербайд-
жанцев.
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НАИР АЛИЕВ

l Сохраняющиеся в 
нормативных актах тер-
риториальные претен-
зии Еревана к соседним 
странам могут привести 
Армению к катастрофе, 
исчезновению армян-
ского государства. При-
тязания РА – это откры-
тый призыв к войне по 
международному праву, 
ведь армянская сторона 
не признает территории 
соседних стран. Вели-
кобритания отправила 
в 1982 году свой флот к 
Фолклендским остро-
вам из-за претензий 
Буэнос-Айреса. Да, эти 
острова ближе к Арген-
тине, но они считаются 
британскими. И в ито-
ге началась война. А 
вспомните Великую 
Отечественную 1941-
1945 годов. Немцы 
оккупировали террито-
рию Советского Союза, 
дошли до Москвы. Эта 
война длилась четыре 
года. И куда в итоге до-
шли советские войска? 
До Берлина.
Армянская сторона 
должна сказать большое 
спасибо Баку и Анкаре 
за то, что они не име-
ют территориальных 
претензий к РА, хотя 

территории 
нынешней 

Армении 
принад-
лежали 
Турции 
и Азер-
байджа-

ну.

l А если представить, что Никол 
Пашинян проиграл и к власти в 
Армении пришли реваншисты?
l И чего они смогут добиться? 
Только еще большего ухудшения 
положения Армении. Практически 
весь юго-запад Турции Армения 
считает своей территорией, называя 
ее «восточной Арменией». Но если 
посмотреть на демографию, то столь-
ко населения у Армении никогда не 
было, и как они могли создать здесь 
свою «родину»? Реалии таковы, что 
Армения принята в ООН и признана 
государством в своих границах, без 
территорий Турции и Азербайджана, 
на которые она претендует.
Оккупировав в 90-е годы прошлого 

века азербайджанские земли, армян-
ская сторона нарушила все междуна-
родные нормы. А ведь Ереван мог бы 
признать суверенитет Азербайджана, 
заключить соглашения с Баку, под-
писать мирный договор. Армения 
выбрала другой путь. И что самое 
важное, она добровольно не покину-
ла захваченные земли, Азербайджан 
очистил от оккупантов свою терри-
торию силой оружия. И как в сегод-
няшней ситуации Армения может 
диктовать кому-то условия и сохра-
нять претензии на чужие земли?
Любое упоминание Карабаха и при-
тязаний на него в армянских доку-
ментах означает призыв к войне. То 
же самое касается и вилайетов Тур-

ции. Нельзя позволить, чтобы одно 
государство насильственным путем 
пыталось отобрать территорию дру-
гого или открыто претендовало на 
чужие земли.
Разве не странно, что сейчас ту же 
Россию обвиняют в оккупации тер-
ритории Украины, вводят санк-
ции, а Армению никто особо не 
обвинял, и уж тем более не вво-
дил против нее санкций? Очень 
много абсурдных моментов, за 
которые цепляется Армения, 
да еще хочет всем показать 
свою «древность», которая ни-
какого отношения к нынеш-
нему международному праву 
не имеет.

О начав-
шейся в 

Республике 
Армения 
дискуссии 
о необхо-
димости 

избавить-
ся от пре-
тензий к 
соседям и 
реакции 
на это в 

турецком 
обществе 
«Каспию» 
расска-
зывает 

турецкий 
политолог, 
профес-

сор Тогрул 
Исмайыл.

ТУРКИ НЕ ЗАМЕЧАЮТ
АРМЕНИЮ

В КОНСТИТУЦИИ РА ЕСТЬ ПРЯМЫЕ ПРИЗЫВЫ К НАРУШЕНИЮ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ЦЕЛОСТНОСТИ АЗЕРБАЙДЖАНА 

Претензии
Еревана
к соседям

Армения выбрала другой путь

Если Армения 
хочет  наладить 
отношения 

с соседями, Ереван 
должен отказаться 
от территориальных 
и любых других 
претензий
к ним

Тогрул Исмайыл



ОБ АВТОРЕ
Ильгам Аббасов – старший на-
учный сотрудник Института 
философии и социологии НАНА, 
доктор философии, исследова-
тель социологии войны. Многие 
годы И.Аббасов посвятил изуче-
нию истории движения Сопро-
тивления. Тщательный анализ 
архивов Италии и Словении 
привел его к многим откры-
тиям, а также помог опровер-
гнуть некоторые устойчивые 
мифы.

ДВИЖЕНИЕ СОПРОТИВЛЕНИЯ
Во время Второй мировой войны 
азербайджанцы участвовали 
в движении Сопротивления 
по всей Европе: от Польши до 
Голландии. Так, Мамед Маме-
дов стал Национальным героем 
Королевства Нидерланды. А в 
концлагере Бухенвальд одним из 
самых активных участников под-
польной антифашистской орга-
низации был уроженец Ордубада 
Акпер Агаев по прозвищу Иван 
Спорт. Наши ребята воевали в 
Чехословакии, Польше, Фран-
ции, Голландии, Албании, Гре-
ции... Но самое активное участие 
азербайджанцев в партизанском 
движении наблюдалось на тер-
ритории Югославии и Италии.
Одними из первых советских 
партизан в Европе были два 
брата, чьи имена итальянцы 
записали как Ташибяо и Наси-
бяо Микай, погибшие осенью 
1943 года в местечке Санта-Ма-
рия-Капуа-Ветере 
близ Неаполя. 
Информации 
о них крайне 
мало. Извест-
но лишь, что 
они были уро-
женцами 

Азербайджана и братьями. Пока 
мы можем только догадывать-
ся, что на самом деле их звали, 
возможно, Тахмасиб и Насиб 
Микаиловы.
Есть такой примечательный 
факт. В честь трех советских пар-
тизан в Италии были названы 
воинские (партизанские) соеди-
нения: Форе Мосулишвили, Яков 
Горев (Лука), а третьего после 
гибели записали как «Азур Аме-
риканов». Я выяснил его настоя-
щее имя и даже нашел родствен-
ников героя. Через 70 лет они от 
меня узнали, что их дядя погиб 
в Италии. Этого человека звали 
Ашур Амирханов, но итальянцы 
немного напутали с буквами.
Ашур Амирханов родился в 
1912 году в Грузии, призвался на 
фронт в 1941-м. Попал в плен, 
перешел к партизанам и погиб 
23 февраля 1945 года в бою за 
населенный пункт Беттола близ 
города Пьяченца.

ЕГО ЗВАЛИ СЕРАФИНО
Был еще знаменитый герой ита-
льянского Сопротивления Таир 
Исаев по прозвищу Серафино, 
уроженец Газаха. Он возглавлял 
целую роту итальянских пар-
тизан. После войны итальянцы 
активно искали Таира и нашли 
его. С 1967 года он часто ездил в 
Италию, у него там была семья, 
рос сын. Позже он приезжал на 
родину отца в Газах.
Газета «Правда» в 1968 году по-
святила Таиру Исаеву целую по-
лосу, а в 1974-м появился фильм 
о нем «Его звали Серафино».
В 2004 году в Италии вышла 
статья профессора Анджело 
Бендотти «Участие грузин в 
бергамском Сопротивлении», 
в материале говорилось о двух 
«грузинах» – Таире Исрафил 
оглу Исаеве и Насибе Абдул-

лаеве. Дело 
в том, что 
Таир Исаев 
некоторое 
время жил в 
грузинском 
Рустави...
Еще в 1973 
году был снят 

фильм «Герой Италии 
Гасан Кямалов, капита-
но руссо».
Мне нередко приходи-

лось убеждаться, как в 

старых ведомостях, публикациях 
путали имена героев, наци-
ональность, происхождение. 
Мансимов становился Максимо-
вым, Велиханов – Великановым, 
Керимов – Кирилловым... Мно-
гое я «расшифровал», но немало 
еще осталось.
Был еще партизан Таги Алиев 
по прозвищу Толя, он же Иван 
Черный, друг Мехти Гусейнза-
де. И на его могиле написано: 
Анатолий Алиев.
  
ПУТЬ МИХАЙЛО
Мехти Гусейнзаде родился 
22 декабря 1918 года в Баку. 
Его отец, Ганифа Гусейнов, был 
начальником бакинской мили-
ции и скончался от ран в самом 
начале 1920-х. Спустя несколько 
лет умерла и мама. И Мехти с 
двумя сестрами взяла на воспи-
тание биби – сестра отца, Санам 
ханым. Рассказывают, что Мехти 
был очень способным, еще в 
школе начал изучать немецкий 
язык. Потом учился в художе-
ственном училище, пытался по-
ступить в ленинградскую Акаде-
мию художеств. Не получилось, 
тогда он поступил в иняз на от-
деление французского языка, но 
по семейным обстоятельствам 
перевелся в бакинский педин-
ститут.
Когда началась война, Мехти 
был студентом третьего кур-
са. Он сам пришел в военко-
мат и его отправили в военное 
училище. 
Мехти был очень талантлив 
– рисовал, писал стихи, вла-
дел несколькими языками. 
Например, из Ленинграда 
писал домой письма 
по-французски. Там 
же изучал испанский, 
а после и итальянский. В 
Югославии он овладел сло-
венским языком и заинтересо-
вался местным фольклором. 
А по-немецки говорил так, 
что офицеры вермахта 
попадали под его обая-
ние. 
В экстремальных ус-
ловиях талантливый 
лингвист, худож-
ник, поэт Мехти 
Гусейнзаде стал 
выдающимся раз-
ведчиком-дивер-
сантом.

КАК СТАНОВИЛИСЬ 
ПАРТИЗАНАМИ
Путей было несколько, и самый 
обычный – когда во время боев 
военнослужащие попадали во 
вражеский плен. Их использо-
вали на каких-то работах, из 
них формировали националь-
ные легионы. Выбор простой: 
либо вступаешь в легион, либо 
пуля в лоб. Вступали в эти со-
единения и азербайджанцы 
в надежде после примкнуть к 
местным партизанам.
Мехти воевал в составе 223-й 
стрелковой дивизии и в августе 
1942 года под Сталинградом 

тоже попал в плен. 
Практически с того 

самого момента на-
чал подпольную рабо-

ту против фашистов.
Да, части, сформирован-

ные из военнопленных, не 
отличались особой благона-
дежностью. При первой же воз-
можности легионеры убивали 
нацистов и возвращались в со-
ветскую армию. Чтобы предот-
вратить подобные случаи, нем-
цы перебрасывали легионеров 
в Европу – для борьбы с парти-
занским движением, которое 
ширилось на территории Гре-
ции, Италии, Югославии. Но и 
это не очень помогало: бывшие 
пленные отыскивали местных 
партизан и большими группа-
ми переходили на их сторону.
Так оказался среди партизан 
и Мехти Гусейнзаде. Возглав-
ляемая им группа уничтожила 
свыше тысячи фашистов.
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ИЛЬГАМ АББАСОВ 

Во время 
Второй ми-

ровой войны 
азербай-
джанцы 

участвова-
ли в движе-
нии Сопро-

тивления 
по всей Ев-

ропе: от 
Польши до 
Голландии 

ОБРАЗ МЕХТИ ВДОХНОВЛЯЛ НЫНЕШНИХ ГЕРОЕВ НА БОРЬБУ С СОВРЕМЕННЫМ ФАШИЗМОМ – АРМЯНСКИМИ ОККУПАНТАМИ

Друзья 
и соратники 
Энвер Мамедов по-
сле гибели Шамиля 
Урьянова возглавил 
третью роту. Скон-
чался в мае 1979 
года.
Джавад Хакимли, 
начальник штаба 
бригады численно-
стью в несколько 
тысяч человек, лич-
но принимал уча-
стие в освобождении 
Триеста, был ранен. 
Благодаря ему 
осенью 1946 года 
родственники Ми-
хайло узнали о его 
трагической судьбе. 
Джавад Хакимли 
умер в феврале 2006 
года. Похоронен в 
Хырдалане.
Кадыр Искендеров – 
командир роты тя-
желого вооружения. 
Был удостоен ряда 
боевых наград.
Таги Алиев (Толя, 
Иван Черный) вхо-
дил в диверсионную 
группу Мехти. В 
апреле 1945 года 
попал в засаду каза-
ков, примкнувших 
к фашистам: услы-
шал русскую речь и 
вышел к ним. Был 
подвергнут жесто-
ким пыткам и погиб, 
никого не выдав.
Рза Оруджев, друг 
Мехти, был на-
гражден орденом 
«За храбрость» в 
генеральном шта-
бе югославской 
народной армии в 
Белграде за участие 
в движении Сопро-
тивления Югосла-
вии. Такая награда 
была лишь у двоих 
азербайджанцев – 
Микаила Кулибеко-
ва и Рзы Оруджева.
На территории 
Югославии сра-
жались 8 тысяч 
советских партизан, 
но звание Героя Со-
ветского Союза по-

лучил только Мехти 
Гусейнзаде. И он же 
единственный, кто 
мог бы получить 
звание Народного 
героя Югославии, 
однако испортились 
взаимоотношения 
Сталина и Иосипа 
Броз Тито. А сейчас 
уже и государства 
Югославия нет. Бо-
лее того, по моему 
мнению, Мехти – ге-
рой и итальянского 
Сопротивления, 
поскольку сражался 
он и в районе города 
Триест, а сейчас это 
территория Италии.

ГЕРОИЗМ 
ПОТОМКОВ 
Героизм азербайд-
жанских воинов 
– потомков леген-
дарных партизан 
– вошел в историю 
Карабахских войн. 
Микаил Джебраи-
лов, сын заменитого 
Ахмедии Джебраи-
лова, погиб 
15 декабря 1990 года, 
посмертно ему было 
присвоено звание 
Национального ге-
роя Азербайджана. 
Внук Мамеда Баги-
рова – Мурад Эфен-
диев – был тяжело 
ранен в бою при 
Суговушане.
Я установил еще по 
крайней мере ше-
стерых участников 
Карабахских войн, 
которые взяли себе 
прозвище «Михай-
ло» в честь Мехти 
Гусейнзаде. Из них 
два Национальных 
героя, погибших 
в начале 1990-х, – 
Мехти Аббасов и 
Тофик Гусейнов.
Образ Мехти вдох-
новлял нынешних 
героев на борьбу с 
современным фа-
шизмом – армян-
скими оккупантами.Ф
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В ЮГОСЛАВИИ
Партизанское движение 
на территории Италии и 
Югославии было очень мас-
штабным. У партизан были 
самолеты, катера, корабли, 
пушки, захваченные у врага.
Партизанская армия Ио-
сипа Броз Тито делилась 
на корпуса. На территории 
Словении воевало два кор-
пуса – девятый и седьмой, и 
во всех служили азербайд-
жанцы. Например, капитан 
советской армии Кадыр 
Искендеров возглавлял роту 
тяжелого вооружения в «Рус-
ской бригаде» – подразде-
лении словенских партизан, 
составленного из бывших 
советских военнопленных.
Когда Мехти Гусейнзаде с 
Асадом Курбановым и Джа-
вадом Хакимли перешли на 
сторону партизан, они тоже 
составили «Руску чету» – 
«Русский отряд», в котором, 
к слову сказать, ни одного 
этнического русского не 
было – только азербайджан-
цы и выходцы из Централь-
ной Азии. В дальнейшем 
этот отряд включили в роту, 
возглавляемую лейтенантом 
Анатолием Дьяченко, полу-
чившим звание майора югос-
лавской народной армии. А 
Джавад Хакимли, имевший 
два военных образования 
и блестяще владевший не-
мецким, у югославов стал 
капитаном и возглавил штаб 
ударной бригады.

ПАРТИЗАН ГУСЕЙНЗАДЕ
Версии почему Мехти по-
лучил прозвище Михайло 
разнятся: в честь погибшего 
товарища, в честь местного 
жителя, который помог пар-
тизанам... Но иной раз до-
статочно было одной первой 
буквы имени, чтобы Новруз 
превратился в Николая. Поэ-
тому скорее всего Мехти стал 
Михайло именно на основа-
нии схожести имен.
Партизанская деятельность 
Мехти фактически длилась с 
февраля по ноябрь 1944 года. 
Но за эти девять месяцев он 
сделал очень много: взрывал 
вражеские эшелоны с 

вооружением, гаражи, скла-
ды с горючим. Интересная 
история произошла с взры-
вом кинотеатра в Опичине, в 
котором нацисты собрались 
для просмотра комедии. 
2 апреля 1944 года Мехти, 
перекрашенный в блондина 
и одетый в унтер-офицер-
скую форму, вместе с това-
рищем незаметно пронес 
взрывчатку в кинозал и 
через некоторое время после 
начала сеанса вышел – мол, 
этот фильм я уже видел. 
Спустя мгновение кинотеатр 
взлетел на воздух. Однако 
Мехти не покинул место про-
исшествия: он подсчитывал 
погибших и раненых, помо-
гал немцам выносить тех, 
кого еще можно было спасти. 
Да, выдержки и самооблада-
ния ему было не занимать!
Сообщается, что в результате 
того взрыва погибли 80 не-
мецких солдат, 60 тяжело ра-
нены, 200 отделались легки-
ми ранениями. И подобных 
подвигов за Мехти значится 
немало. За ним трудно было 
угнаться: если 2 апреля был 
взорван кинотеатр в Триесте, 
то уже через два дня Мехти 
оказывался в 120 километрах 
оттуда, в городе Пула, где 
располагалась итальянская 
военно-морская база. А в те 
времена преодолеть 120 км 
человеку, которого искали 
войсковая разведка, гестапо, 
итальянская военная поли-
ция и прочие, было очень 
непросто.
Поначалу фашисты не зна-
ли, кто все это творит, но 
нашелся предатель, который 

передал фашистам портрет 
Михайло, и были распро-
странены листовки с описа-
нием внешности партизана.

ПО ПРОЗВИЩУ ПЬЕТТО
Некоторые подвиги при-
писываются Михайло оши-
бочно – например, освобо-
ждение пленных из военной 
тюрьмы в итальянском горо-
де Удине. На самом деле это 
сделал другой азербайджа-
нец – Али Бабаев по прозви-
щу Пьетто. А его другом и со-
ратником был Микеле Моска 
(Михаил Москва), которого 
на самом деле звали Орудж 
Алиев, предположительно 
из Шамкирского района. О 
нем пока почти ничего неиз-
вестно, есть лишь фотогра-
фия в итальянском архиве: 
стоит парень с пулеметом 
и подпись «Russo patrioto – 
azerbaigiane Michele»…

ГИБЕЛЬ ГЕРОЯ
Разыскивали Мехти очень 
активно – и немцы, и ита-
льянцы. За его голову дава-
ли 400 тысяч рейхсмарок. 
Бешеные по тем временам 
деньги, можно было 40 ав-

томобилей Mercedes-Benz 
купить. Но поиски долгое 
время были настолько 
безуспешными, что Михайло 
считали заговоренным. Он 
с легкостью уходил из мно-
гочисленных засад. Однако 
в начале ноября 1944 года 
Мехти попал в окружение, из 
которого не смог выбраться. 
Получил несколько пулевых 
ранений, дополз до ручья и 
там застрелился, чтобы не 
попасть в руки врага.
Думаю, гибель Мехти была 
не результатом предатель-
ства, как предполагают 
некоторые, а трагической 
случайностью. Его сорат-
ник Энвер Мамедов после 
гибели Мехти вернулся к 
партизанам и стал помощ-
ником Шамиля Урьянова 
– командира третьей роты. 
Рискуя собственной жиз-
нью, они сумели выкрасть с 
территории, подконтроль-
ной немцам, тело Михайло 
и похоронили его поближе 
к штабу. Сейчас эта дорога 
на такси по удобному шоссе 
занимает около получаса. 
Представить трудно, каково 
это было в 1944 году – зи-
мой, на телеге, под угрозой 
провала столь опасной 
операции. Однако это было 
нужно, чтобы фашисты не 
использовали мертвого Мех-
ти в пропагандистских це-
лях: дескать, попался-таки 
неуловимый Михайло!
16 ноября (по другим дан-
ным – 19-го) в память о нем 
состоялся митинг скорби. 
Некролог о Мехти был опу-
бликован в партизанской 
газете. Кстати, он единствен-
ный из всех погибших в Сло-
вении советских партизан 
удостоился такой чести.

В феврале исполняется 80 лет с начала славного боевого пути легендарного 
партизана Мехти Гусейнзаде по прозвищу Михайло. О нем и других азербайд-
жанцах-партизанах рассказывает исследователь Ильгам Аббасов.

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕпартизаны в Европе

Али Бабаев по прозвищу Пьетто Орудж Алиев (Микеле Моска)

Ильгам Аббасов

Мехти Гусейнзаде 
в партизанском отряде 

Диверсионная группа Мехти  
Слева направо: Энвер Мамедов, словенка Валерия, 
Таги Ализаде, словенка Савва, Мехти Гусейнзаде, 

Ганс Фриц и словенский проводник Мирослав Гримек 
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ПРАВИЛЬНЫЙ 
ОЧЕНЬ 
НАЛОГ
С этого года ставки по акцизам на сигареты и алкоголь 
снова повысились. Обладателям вредных привычек 
придется или больше платить, или отказаться от 
пагубного пристрастия. Другой плюс этой нало-
говой поправки – рост поступлений в бюджет. 

Новая волна повышения 
акцизных ставок поддер-
жит решение старой про-
блемы табакокурения и 
чрезмерного потребления 
спиртных напитков. Ведь, 
во-первых, последующее 
подорожание, безусловно, 
повлияет на потребление 
далеко не самых полез-
ных для нашего здоровья 
товаров. А во-вторых, 
госбюджет от этого явно 
выиграет, ведь акцизный 
налог – испробованный и 
верный источник пополне-
ния «народного кошелька». 
Отражаясь на конечной 
цене товара, он приносит 
в бюджет немалый доход, 
а деньги идут на решение 
многих потенциально по-
лезных задач.

БИТВА АКЦИЗОВ
Правительство решило 
подойти к этой задаче 
во всеоружии налоговых 
новшеств. Ведь акциз на 
вредные товары широкого 
потребления – уже прове-
ренное оружие в борьбе за 
здоровье людей, а значит, 
налоговый почин достоин 
самой высокой оценки. С 
января повышены ставки 
косвенного налога на си-
гареты и алкогольные на-
питки. Судя по поправкам 
в Налоговый кодекс, акциз-

ная ставка на тысячу тон-
ких сигар увеличена с 43 до 
45,5 AZN. Косвенный налог 
на такое же количество 
сигарет и их заменителей 
подрос с 38,5 до 45,5 мана-
та. Кроме того, увеличилась 
до 16 AZN ставка акциза на 
тысячу единиц продукции, 
«предназначенной для 
вдыхания без горения или 
содержащей восстановлен-
ный табак». Налог 
на кальяны и их 
заменители, 
а также од-
норазовые 
электрон-
ные сига-
реты, во 
множестве 
покупаемые 
молоде-
жью и даже 
школьниками, 
вырастет в 
разы – с 
0,25 до 2 
манатов. 
Особенно 
радует 
специали-
стов повы-
шение налога 
на электрон-
ные сигаре-
ты. 
По неко-
торым 
под-
сче-
там, 

именно в этом сегменте 
ожидается основной цено-
вой рост. А сигареты и сига-
риллы подорожают на 10-15 
гяпик. 
– Известно, что акциз, 
включаемый в цену товара, 
приводит к его удорожанию, 
– делится в беседе с нами 
руководитель Союза сво-
бодных потребителей 
Эюб Гусейнов. – Искус-

ственное повышение 
цен на вредные для 

здоровья товары 
является частью 

антитабачной 
политики. 
Хоть респу-
блика и при-
соединилась к 
Рамочной кон-

венции Всемир-
ной организации 

здравоохранения 
по борьбе с табаком 
еще в 2005 году, сво-
бодной от этой пагуб-

ной привычки нашу 
страну не назовешь. 

Следуя параметрам 
международ-

ной органи-
зации, такую 

лестную оцен-
ку заслуживают 
страны, где чис-
ло курильщиков 
не превышает 
5%, а у нас их 
даже больше 
30%. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ зачем это нужно? 
По этой причине, говорит 
Э.Гусейнов, последователь-
ное повышение ставки ак-
циза – мера оправданная. 
Ведь чем больше будут сто-
ить сигареты, тем меньше 
их станут покупать наши 
граждане. А цены должны 
быть на таком уровне, что-
бы интерес людей к этим 
вредным товарам снизил-
ся. Особенно беспокоит 
нашего собеседника при-
страстие к электронным 
сигаретам 12-16-летних 
школьников. Поэтому ре-
шение повысить акциз на 
этот ассортимент он счита-
ет вполне оправданным. 
– Наша организация про-
тив курения, поскольку 
любые виды табака и сига-
рет, невзирая на реклам-
ные уловки производите-
лей, вредны для здоровья, 
– сообщил правозащит-
ник. – Государство год за 
годом ужесточает зако-
нодательство в сторону 
отказа людей от курения 
и снижения доступности 
сигарет, а в 2015 году была 
принята Стратегия сокра-

щения неинфекционных 
заболеваний, предусма-
тривающая 10-процентное 
уменьшение потребления 
сигарет до 2025 года. Од-
нако проблема все еще 
не решена. Скажем, за-
конодательно запрещена 
штучная продажа сигарет, 
реализация табачной про-
дукции близ медицинских 
учреждений, а последним 
шагом стало повышение 
акциза. 
Впрочем, цены на табач-
ное изобилие в нашей 
стране пока еще значи-
тельно ниже, нежели во 
многих других странах. 
И это неслучайно, ведь 
повышение цен – одно 
из направлений прово-
димой под эгидой ВОЗ 
глобальной антитабачной 
кампании. В разных госу-
дарствах мира последова-
тельно вводятся ограниче-
ния, включающие запрет 
на курение в обществен-
ных местах, повышение 
налогов на табачную про-
дукцию, запрет на рекламу 
и многое другое. 

с 43 aznдо 45,5 azn

АКЦИЗНАЯ 
СТАВКА НА 1000 
ТОНКИХ СИГАР 
УВЕЛИЧЕНА
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АКЦИЗНАЯ 
СТАВКА НА 1000 
ТОНКИХ СИГАР 
УВЕЛИЧЕНА

придерживаться золотой середины
Наряду с дымным ассорти-
ментом прилавков повыси-

лись акцизы на алкоголь. 
С нового года ставка этого 
косвенного налога на питье-
вой спирт, водку, крепленые 

напитки, ликер и ликеро-
водочную продукцию, а 
также коньяк и сырье по-
вышена с 4 до 4,8 маната 
за литр. На рынке ожида-
ют повышения цен в диа-
пазоне 0,5-1 AZN за литр 

горячительных напитков.

Цель налоговых изменений 
заключается не только в госу-
дарственных сборах, посколь-
ку все это влияет и на образ 
жизни людей, поясняет об-
стоятельства повышения эко-
номист Пярвиз Гейдаров. 
По его мнению, коррективы 
в Налоговый кодекс помогут 
сократить потребление табач-
ных изделий и алкогольных 
напитков, чтобы люди не вре-
дили своему здоровью. 
– Недавнее повышение – 

не первое такое решение, 
ставки акциза на табачную 
и алкогольную продукцию 
у нас уже поднимались. Но 
это не привело к негативной 
тенденции, ведь речь идет о 
продукции, не входящей в 
перечень товаров первой не-
обходимости. Поскольку ВОЗ 
рекомендует повысить ставку 
акциза до 60-65%, косвенный 
налог будет и впредь время 
от времени подниматься. Од-
нако нужно придерживаться 

золотой середины. Посколь-
ку, во-первых, речь идет о то-
варах широкого потребления. 
А во-вторых, непрерывный 
и неоправданный налого-
вый рост может привести к 
противоположному эффекту 
– уменьшению доходов и не-
желательной конкуренции на 
рынке. Словом, рост акцизов 
на товары широкого потре-
бления следует укладывать в 
общий контекст экономиче-
ской политики. 



Следуя острой необходимости 
поддерживать предпринима-
тельство в Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономи-
ческих районах нашей страны, 
государство поможет бизнесу 
кредитами с поддержкой и на 
льготных условиях. Как отметил 
председатель правления Фонда 
развития предприниматель-
ства при Минэкономики Осман 
Халиев, обосновавшиеся там 
предприниматели уже могут 
подать заявки на получение 
льготных кредитов, выдаваемых 
на условиях гарантийного обслу-
живания и по субсидируемым 
процентным ставкам.
По задумке ведомства, эту задачу 
значительно упростит виртуаль-
ная платформа действующей 
у нас системы «Электронный 
кредит и гарантия». Предпри-
нимателю достаточно пройти 
регистрацию на упомянутой 
профильной электронной пло-
щадке, подать заявление и до-
жидаться результата. «В рамках 
этого механизма предпринима-
тели смогут получить кредиты до 
5 млн манатов, сроком не более 
семи лет и с годовой процентной 
ставкой не выше 15%, – сообщил 
руководитель фонда. – На 90% 
суммы выданного кредита пре-
доставляется государственная га-

рантия. Кроме того, государство 
субсидирует 10% годовой ставки 
по льготным займам на срок до 
36 месяцев». 

ДЛЯ ЧЕГО ЭТО НУЖНО  
Отечественные экономисты 
единодушно оценивают эту 
программу как эффективную и 
рассчитанную на качественный 
рост хозяйства освобожденных 
земель. Ведь чтобы ускорить 
развитие малого и среднего 
предпринимательства, деловые 
круги нуждаются в длинных и 
дешевых деньгах, повышающих 
рентабельность предприятий. 
И все это в конечном итоге дает 
наибольший эффект для 
экономики и растущего 
внутреннего спроса. 
По оценке кураторов 
программы, удобные 
условия кредитов в 
рамках государствен-
ной поддержки бизне-
са помогут скорейшему 
прогрессу экономики 
освобожденного 
края. О.Хали-
ев отметил, 
что цель 
программы 
– посодей-
ствовать 
предпри-
нимате-
лям в 

этой нелегкой миссии, восстано-
вить экономическую активность 
на освобожденных территориях 
и ускорить приток инвестиций. 
Поскольку сегодня важно под-
держивать инвестирующие 
компании, а также малые и 
средние предприятия, любую 
такую инициативу можно только 
приветствовать. Как и следовало 
ожидать, на льготное долговое 
финансирование может рассчи-
тывать бизнес, представленный 
в ненефтяной сфере экономики. 
А потому рассмотрим, почему 
государство оплачивает льгот-
ные кредиты и как это влияет на 
экономику. Главное – понимать: 
программы льготного кредито-
вания позволяют предприяти-

ям получить финансирова-
ние по сниженной ставке. 
Эффект от этих программ 
возрастает из-за достаточно 
дорогих кредитов коммер-
ческих банков. Как отмеча-
ют финансисты, проценты 

по кредитам для бизне-
са в нашей стра-

не не спешат 
снижаться, и 

чем дальше 
от Баку, тем 
выше фи-
нансовые 
запросы 
кредито-
ров. 

Известно, что наши фи-
нансовые организации 
охотно кредитуют столи-
цу. По статистике, 76,5% 
всего долгового финан-
сирования приходится на 
главный город страны и 
Абшерон. Мотивы понят-
ны, ведь столичный реги-
он преобладает по уровню 
платежеспособного спро-
са. Местные финансисты 
предпочитают Баку регио-
нам еще и по причине не-
достатка залогового иму-
щества в нашей глубинке, 
тогда как банкам нужны 
гарантии не просто воз-
врата долговых средств, 
но и возможности зарабо-
тать на них. В результате 
по состоянию на начало 
января наступившего года 
кредитный вклад банков в 
экономику республики со-
ставил 23 млрд 182,9 млн 
манатов, и львиная доля 
этих средств – 17 млрд 736 

млн манатов – пришлась 
на долю Баку. 
При этом средняя про-
центная ставка в столи-
це намного ниже и едва 
дотягивает до 12%, а по 
кредитам, выдаваемым в 
национальной валюте, она 
не превышает 12,96%. Как 
и ожидалось, самое дорогое 
долговое финансирование 
можно встретить в реги-
онах страны. Например, 
в Нагорно-Ширванском 
экономическом районе 
(Шамаха, Исмаиллы, Агсу 
и Гобустан) она достигает 
19,6%. Далее в рейтинге 
следует Карабахский эко-
номический регион. Банки 
Агджабединского, Агдам-
ского, Бардинского, Фи-
зулинского и Тертерского 
районов выдают кредиты в 
среднем под 19,37%, а заем-
ные средства по Миль-Му-
гани и нашим южным ре-
гионам даже выше. 
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ГОСУДАРСТВО ПОДДЕРЖИТ СТАВКУ ЛЬГОТНОГО КРЕДИТОВАНИЯ ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КАРАБАХЕ 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ЛЬГОТНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ С ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКОЙ
Повышение ставки нивелирует 
риски кредиторов, комменти-
рует такое положение дел эко-
номист Эльман Садыгов. 
Уровень риска по кредитам в 
регионах выше столичных, а 
ведь банки закладывают в сто-
имость заемных средств свои 
издержки и опасения. 

– Банки беспокоят два главных 
момента: в первую очередь это 
возможность превращения вы-
даваемого кредита в проблем-
ное долговое обязательство, 
– поясняет он. – А во-вторых, 
если такое все же случится, 
возникает вопрос о возможно-
сти погашения проблемного 

долгового обязательства. Поэ-
тому особое внимание прида-
ется обеспеченности кредита и 
качеству обслуживания долга.
Как правило, финансисты при-
нимают залоговое имущество, 
гарантирующее исполнение за-
емщиком своих обязательств. 
Но в регионах с этим не все так 

гладко: стоимость залога отно-
сительно невысока. К тому же 
многие потенциальные клиен-
ты финансовых организаций 
не имеют такого актива или 
же не желают его отчуждать. 
Поэтому в дело включается 
льготное кредитование с госу-
дарственной поддержкой. 

В Карабахском и Восточ-
но-Зангезурском экономиче-
ских районах республики про-
центы ниже рыночных берет 
на себя государство. Оно ком-
пенсирует банку недополучен-
ную выгоду и таким образом 
поддержит развитие экономи-
ки освобожденного края. 

Долгосрочные кредиты на удобных условиях чрезвычайно нужны для бизнеса на освобожденных 
землях. Ведь именно мелкие и средние предприниматели формируют костяк развивающейся эко-
номики, а это главный резон для государственной финансовой поддержки деловой поросли.

Осман Халиев

Агджабеди
Агдам 
Барда 
Физули
Тертер

19,37%

СТОЛИЦУ 
КРЕДИТУЮТ 
ОХОТНЕЕ

Шамаха
Исмаиллы

Агсу
Гобустан

19,6%
Баку

12%



МОЩНОСТЬ 
ДОЗЫ ОБЛУЧЕНИЯ
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В МИРОВОМ ХОЗЯЙСТВЕ НАЙДЕТСЯ МЕСТО ВСЕМ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИМ ТЕХНОЛОГИЯМ

ДВИЖЕНИЕ К УСТОЙЧИВОМУ

l Может ли человек без помощи специ-
альных приборов ощущать радиацию 

или чувствовать радиоактивное 
загрязнение продуктов питания 
и питьевой воды на вкус?
l Нет. К сожалению, чувствительные 

органы, способные ощутить даже 
очень высокие, заведомо опасные 
для жизни и здоровья уровни 

ионизирующей радиации или радиоактивное 
загрязнение продуктов питания, у человека 
отсутствуют. 
l То есть ходить на рынок или в мага-
зин с бытовым дозиметром не имеет 
смысла?
l Конечно, нет. Ведь продукты с радиоактив-
ным загрязнением, уровень которого превы-
шает порог достоверной регистрации быто-

выми приборами, лежат отнюдь не на каждом 
прилавке. Санитарный контроль все-таки 
существует даже на рынках и тем более в 
магазинах, а радиационный контроль явля-
ется обязательной его частью. Что же до воз-
можности прямого контроля концентрации 
радионуклидов, то речь идет о столь низких 
уровнях, что бытовые дозиметры совершенно 
бесполезны.

l Каков уровень эмис-
сии у атомных электро-
станций?
l У них нет эмиссии. То 
есть выброс – нулевой. 
Поэтому после того как на 
Земле участились стихий-
ные бедствия, и начался 
поиск новых видов энер-
гии, не производящих 
углеводородных выбросов. 
И атомные электростан-
ции были в ряду первых, 
на что пал выбор.
l Но темпы развития 
атомной энергетики в 
разные периоды то за-
медлялись, то ускоря-
лись. Это было связано 
с чрезвычайными про-
исшествиями на АЭС?
l Совершенно верно, тем-
пы развития были неод-
нозначными. С 1954 года, 
начала мировой атомной 
энергетики, произошло 
три глобальные радиаци-
онные аварии – в США 
(Три-Майл-Айленд), СССР 
(Чернобыль) и Японии 
(Фукусима). Самая страш-
ная (7-й разряд) была на 
Чернобыльской АЭС.  И 
после каждой из этих ава-
рий доля атомной энерге-

тики в производстве миро-
вой падала – до 1986 года 
она составляла 17%, сейчас 
примерно 11-12%.
l Когда речь заходит о 
Чернобыле, сразу воз-
никают ассоциации с 
радиацией, облучени-
ем. А есть ли различия 
в дозах от естествен-
ных источников ради-
ации в зависимости от 
места пребывания и 
жительства?
l Да, и иногда довольно 
существенные. Атмосфе-
ра Земли значительно 
сокращает мощность 
космического излучения, 
действуя как защитный 
экран. Поэтому мощность 
дозы облучения на уровне 
моря намного меньше, 
чем на больших высотах. 
При полете в самолете на 
высоте 12 км она составля-
ет 5 мкЗв/час, в горах (на 
высоте 4 км) – 0,2 мкЗв/ч, 
а на уровне моря – лишь 
0,03 мкЗв/ч. По той же 
причине средние дозы, 
получаемые населением 
горных регионов, а иногда 
и стран, заметно выше, 
чем равнинных.

Это нашло свое отражение 
в многосторонних междуна-
родных договорах и соглаше-
ниях (Киото, Париж, Дубай). 
Между тем деятельность ми-
ровой энергетики обуслов-
ливает около половины этих 
выбросов. Поэтому создание 
масштабной безуглеродной 
энергетики, основанной на 
иных физических принци-
пах, кроме сжигания орга-
нического топлива, является 
важнейшей задачей совре-
менности.
Именно такова атомная 
энергетика. Конечно, су-
ществуют и другие безугле-
родные энерготехнологии 
– например, так называемые 
возобновляемые (ветровая 
и солнечная). Но они суще-
ственно уступают атомной 
по двум ключевым эксплу-
атационным параметрам – 
плотности передачи энергии 
и коэффициенту готовности 
(использование мощности). 
Об этом и многом другом 
корреспондент нашей газеты 
беседует с международ-
ным экспертом, совет-
ником президента НАНА 
академиком Адилем Га-
рибовым.

l Когда мы говорим о ко-
эффициенте готовности 
возобновляемой энерге-
тики, имеем в виду, что 
она сильно зависит от 
погодных условий?
l Совершенно верно. В от-
личие от огневой и атомной 
энергетики коэффициент 
использования мощности 
возобновляемой энер-
гетики сильно за-
висит именно 
от погод-
ных 

условий. Эти виды энергии 
нестабильные, схоластиче-
ские, неподконтрольные 
человеку: есть солнечный 
свет – будет свет и тепло, нет 
его – нет ни тепла, ни света. 
Управлять ими можно, толь-
ко имея батарею как мини-
мум мегаваттной мощности 
(но ее нет даже в США), 
либо использовать энергию 
на основе водорода. Все это 
определяет весьма скромную 
роль возобновляемой энер-
гетики в мировом энерго-
производстве в наши дни.

ДОСТОЙНАЯ НИША
l Означает ли это, что 
возобновляемая энерге-
тика – тупиковая ветвь 
технологического разви-
тия?
l Абсолютно нет. Мировое 
энергетическое хозяйство 
– сложнейшая структура, в 
которой найдется достойная 
ниша всем энерготехнологи-
ям, включая и возобновляе-
мые. Неслучайно одним из 
перспективных направлений 
неядерного бизнеса веду-
щих корпораций является 
активное участие в создании 
новых ветроэнергетических 
установок. Но стремление 
создать только лишь на их 
основе, отказавшись от АЭС, 
масштабную мировую без-
углеродную энергетику яв-
ляется иллюзорным. 
l А для безъядерных 
стран возобновляемые 
и невозобновляемые 
источники энергии явля-
ются перспективными?

l Да, например, для Азер-
байджана самыми эффек-
тивными видами энергии 
является солнечная и ветро-
вая, именно они демонстри-
руют самые высокие темпы 
развития: порядка 157 ГВт 
– солнечная энергия, и 130-
135 – ветровая. Мы сейчас по 
самым передовым техноло-
гиям строим мощную ветро-
вую электростанцию в море 
мощностью около 2 ГВт. 
Кроме того, у нас есть круп-
нейшая на Южном Кавказе 
солнечная электростанция 
«Гарадаг» мощностью 
230 МВт.
Человечество осознало, что 
общество и природа форми-
руют единую, взаимосвязан-
ную социоэкологическую 
систему, и кардинальные 
изменения в сторону устой-
чивости должны начаться 
в течение ближайших лет, 
в противном случае разру-
шения окружающей среды 
будут необратимыми. Это 
понимание сегодня при-
сутствует в экологической 
политике многих стран. Не 
осталась в стороне от обще-
го мирового продвижения 
к устойчивому развитию и 
наша страна, и яркое тому 
подтверждение – проведе-
ние в Баку 29-й сессии Кон-
ференции сторон рамочной 
конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29).

ВЫБОР – ЗА АЭС

БЫТОВЫЕ ДОЗИМЕТРЫ БЕСПОЛЕЗНЫ

РАЗВИТИЮ
Атомная энергетика в том или ином объеме существует 
на всех континентах Земли, кроме Австралии/Океа-
нии и Антарктиды. Сокращение техногенных выбро-
сов углекислого газа признано одной из наиболее 
значимых проблем человечества.
ГАЛИЯ АЛИЕВА

Адиль Гарибов

При полете в самолете 
на высоте 12 кмВ горах на 
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мкЗв/часмкЗв/час 0,2  0,2 
мкЗв/чмкЗв/ч

0,03 0,03 
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Востребованность репетиторов 
– главный признак того, что 
школа не справляется с воз-
ложенными на нее задачами. 
Получаемых во время уроков 
знаний порой недостаточно не 
только для поступления в вуз, 
но и просто чтобы не прослыть 
профаном. Вот родителям и 
приходится раскошеливаться 
на репетиторов, а в этом году 
траты будут еще больше.  

ВЫНУЖДЕННАЯ МЕРА
Репетитор по английскому 
языку Самира Гасанова повы-
сила цены на частные уроки на 
25%, как и многие ее коллеги. 
«Цены на продовольствие, сер-
вис и многое другое растут, так 
что это – вынужденная мера», 
– отметила она. 
А у Айгюн Алиевой, занимаю-
щейся со школьниками началь-
ных классов, цены неизменные 
вот уже несколько лет. За пол-
тора часа занятий в день – в 
среднем 15 манатов. Она препо-
дает русскому сектору, и если 
ребенок плохо владеет языком, 
стоимость урока повышается. 
Несколько дороже – 20 мана-
тов стоит урок с норматипич-
ными детьми – с синдромом 
аутизма, дефицита внимания, 
гиперактивными.  
– Мои услуги счита-
ются недешевыми. 

Но есть на рынке репетиторы, 
которые ежедневно занима-
ются с учениками начальных 
классов за 7-10 манатов. 
Я начинаю работать с шести-
летками и веду их до 4-го клас-
са, иногда и дольше. Родители 
привыкают к определенной 
оплате, и если я ее подниму, 
это может не встретить по-
нимания. Хотя мои расходы 
растут: дорожает бензин – для 
меня это важно, поскольку 
езжу к ученикам в разные кон-
цы города на своем авто, да и 
цены почти на все поднялись… 
– делится она.  

СПРОС РОЖДАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Как отмечают специалисты, 
цены формируются в зави-
симости от потребностей 
рынка. Надо учи-
тывать и 
инфля-
ционные 
процессы, 
расходы репетито-
ров на аренду, но 
не стоит забы-
вать, что 
зарплата у 

многих родителей осталась 
прежней. Никто обращаться к 
частным педагогам, конечно, 
не заставляет, но мало кто мо-
жет учиться самостоятельно, 
а на школу сегодня больших 
надежд не возлагают. Отече-
ственные эксперты отмечают 
сильную зависимость системы 
образования от института ре-
петиторства и подготовитель-
ных курсов. 
Репетиторство существовало 
всегда, менялась лишь форма. 
Когда-то были особенно вос-
требованы частные педагоги 
греческого и латинского. По-
пробуй освой эти языки без 
помощи… Репетиторство про-
цветало и в царской России, но 
с 1876 года учителей гимназии 
ограничили в возможности 

заниматься со своими 
учениками част-

ным образом. 
Под занавес 
СССР в на-
шей стране 

к репетиторам об-
ращались, желая 
подтянуть выпуск-
ника по тому или 
иному предмету. 
Но тот размах, 
который эта прак-
тика обрела сейчас, 

вызывает вполне за-
кономерные вопро-

сы к системе 
образования. 
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По словам 
Н.Исрафилова, мно-
гие школьные учите-
ля халатно относятся 
к своей основной 
работе, не дают зна-
ния на уроках, чтобы 
ученики обращались к 
ним частным образом. 
И дело тут вовсе не в 
низкой оплате труда. 
Раньше она тоже осо-
бо высокой не была, 
зато сейчас некоторые 
педагоги получают по 
2 тысячи АZN и все 
равно набирают кучу 
учеников. 
Раньше к репетиторам 
обращались ближе 
к выпуску, потом – с 
9-го класса, а сейчас 
к ним идут уже в на-
чальной школе. Во 
многом это связано 
со сложной школьной 
программой, о чем 
много говорилось, но 
ничего не изменилось. 
Сейчас сложность 
программы ощущает-
ся с первых классов, и 
дети зачастую просто 
не в состоянии усво-
ить ее. Да и для роди-
телей она может быть 
совсем непростой: ко-

му-то недостает 
знаний, у 

кого-то нет 
времени, и 
тут их вы-
ручают ре-
петиторы. 

– Сейчас многие ста-
вят вопрос ребром: 
а нужно ли вообще 
репетиторство? Тут 
важно не допускать 
перегибов. Работа 
эта кормит не одну 
тысячу человек – на 
курсах, частно. Но 
давайте уже снижать 
зависимость от это-
го института. Слово 
«репетитор» означает 
«тот, кто повторяет». 
И знаете, повторе-
ние – действительно 
мать учения, а потому 
ему нужно уделять 
как можно больше 
внимания. Например, 
изучают дети какой-то 
раздел истории, на 
который выделено по 
программе 10 часов. 
9 часов должно тра-
титься на изучение, 
час – на повтор. И в 
конце учебного года 
на повторение прой-
денного должно выде-
ляться 20 часов. При 
таком подходе нужда 
в репетиторах как 
минимум сократится. 
А сейчас все силы бро-
шены исключительно 
на изучение. К тому 
же в программе 
много лишнего, 
что надо исключить, 
и потратить высво-
бодившееся время на 
повторение пройден-
ного. 
Что же касается от-
стающих учеников, 
то если кто помнит, 
раньше учителя допол-
нительно занимались 
с ними в школе, за что 
получали доплату. По-
чему бы не возродить 
эту практику? Согласи-
тесь, не самый плохой 
выход из ситуации. 

Эксперт в области 
образования Надир 
Исрафилов отметил, что 
современное общество 
поделилось на два лагеря – 
тех, кто за этот институт, и 
тех, кто против. 
– Одни уверены, что в со-
временном образователь-
ном процессе без них не 
обойтись, другие считают 
это признаком деградации 
школы. Важно в связи с 
этим изучить мнение обще-
ственности и экспертов. В 

чем истоки популярности 
репетиторства? – вот ос-
новной вопрос, на который 
нужно ответить. 
Когда-то многие и не зна-
ли, что это за профессия 
такая, но с начала 90-х 
ситуация начала менять-
ся. Расцвет репетиторства 
пришелся на внедрение 
тестовой системы на всту-
пительных экзаменах в 
вузы. Вспомните, как было 
раньше: от абитуриента 
требовались только знания 

в рамках школьной про-
граммы. А в тестах может 
быть и то, чего в школе не 
проходили, вот и прихо-
дится уповать на репетито-
ров. В Аттестационной ко-
миссии нередко говорят 
о слабом уровне 
абитуриентов, а 
им в ответ па-
рируют: тесты, 
мол, у вас не 
всегда основаны 
на программе, 
– отметил он. 

Истоки популярности 

Поиск репетиторов – один из самых по-
пулярных запросов в соцсетях. С нового 
года многие частные педагоги подняли 
цены на свои услуги, так что родителям 
школьников придется платить больше. 
С чем же связана такая популярность 
этого института в нашей стране? 

Повторение –
мать учения

УСЛУГИ ЧАСТНЫХ УЧИТЕЛЕЙ ВЫРОСЛИ В ЦЕНЕ, НО МОЖНО ЛИ ОБОЙТИСЬ БЕЗ НИХ

ШКОЛА – ШКОЛА – 
ДЛЯ РЕПЕТИТОРОВ?ДЛЯ РЕПЕТИТОРОВ?

Надир Исрафилов



КРАСИВО ШИТЬ
НЕ ЗАПРЕТИШЬ
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ДЛЯ НАСТОЯЩЕГО ПОРТНОГО ЕГО ПРОФЕССИЯ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПРОСТО РАБОТА

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Первые портные появились еще до нашей эры, и сейчас эта 
профессия не сдает свои позиции, несмотря на главенство 
быстрой моды и большой выбор готовой одежды. Расим 
Зейналов – мастер с 50-летним стажем. Мы побеседовали 
с ним об особенностях его работы и многом другом.
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l  Какими качества-
ми надо обладать, 
чтобы стать хоро-
шим портным, и как 
долго на него учить-
ся?  
l Нужно иметь терпе-
ние, ведь работа кро-
потливая, а еще – твор-
ческий подход, чувство 
стиля, ответственность, 
умение найти подход 
к каждому заказчику.  
Многим кажется: ну что 
такого нужно, чтобы 
стать портным: взял 
ножницы – и раскроил, 
взял иглу с ниткой – и 
сшил. Как бы не так! 

Процесс обучения зани-
мает минимум полгода, 
это самые азы. Мы 
постоянно учимся че-
му-то, мода не стоит на 
месте, появляется новый 
дизайн, современные 
тенденции. Ткань – это 
поле для эксперимен-
тов. Настоящий портной 
посвящает себя профес-
сии полностью, для него 
это больше, чем просто 
работа. А со временем 
каждый хороший порт-
ной вырабатывает свой 
индивидуальный стиль. 
Главное – понять, в чем 
твое призвание.

l С чего начался ваш путь в 
профессию? 
– Если в семье есть портные, а у 
меня мама шила, так или ина-
че приобщаешься к этому делу. 
Серьезный интерес у меня про-
снулся к окончанию школы, и я 
довольно скоро понял, чему хочу 
себя посвятить. Из Джебраила, 
где мы тогда жили, я приехал 
в Баку и поступил в училище 
на специальность «Разработка 
эскизов модели». Отучившись, 
вернулся домой и начал работать 
портным. Я очень требователен 
к себе и своему делу, поэтому 
довольно быстро обрел необходи-
мый опыт. 
l Принято считать, что луч-
шие повара – мужчины. А 
как насчет портных?  
l Профессионализм не зависит 
от пола. И среди мужчин, и сре-
ди женщин много прекрасных 
портных. Главное – любить дело, 
которым занимаешься, тогда стре-
мишься к развитию. 
l Сейчас можно купить 
практически любой предмет 
одежды. В каких случаях об-
ращаются к вам?
l  Действительно, сейчас в ма-
газинах богатый выбор, можно 
заказать одежду онлайн из лю-
бой точки мира. Не скрою, были 
определенные опасения, что 
интернет-платформы загубят 
наш бизнес, но нет, услуги порт-
ного будут востребованы всегда. 
Стандартная одежда может быть 
у кого угодно, а мы предлагаем 
уникальные изделия. Ведь то, как 
вы одеваетесь, может многое рас-
сказать о вас, недаром встречают 
по одежке. Покупные вещи не 
всегда безупречно сидят, особенно 
если фигура нестандартная, и тут 
на помощь тоже придет индиви-
дуальный пошив. Правильный 
покрой нивелирует недостатки и 
подчеркнет достоинства. 
l И все же в советский пери-
од тотального дефицита кли-
ентов у портных наверняка 
было больше…
l  Тогда найти красивую одежду 
было сложной задачей. Поэтому 
многие учились шить и вязать, а 
те, кто не умел или хотел фасон 
посложнее, обращался к профес-
сионалам. Заказов тогда, разуме-
ется, было больше, но имелись 
и свои сложности. А сейчас 
огромный вы-
бор тканей, их 
можно легко 
купить, есть 
технологии, 
значительно 
облегчающие 

нам жизнь. У каждого времени 
свои плюсы и минусы. 
l Что вы чаще всего шьете? 
l  Самую разную женскую 
одежду, а также верхнюю 
мужскую – костюмы, пальто. 
Сейчас большинство моих за-
казов – пошив национальных 
костюмов для свадеб, церемо-
нии «хна-яхты», выступлений 
на различных мероприятиях. 
Такие костюмы – наша история, 
и я рад вносить свой вклад в со-
хранение и популяризацию тра-
диционной азербайджанской 
одежды. Это погружение в нашу 
культуру. Я не просто шью оде-
жду, а каждый раз разрабаты-
ваю различные художественные 
эскизы – это ведь своего рода 
искусство. 
l  Какой заказ вам особен-
но запомнился?
l Дело было в мои молодые 
годы, когда я жил в Джебраиле. 
В советское время существова-
лап такая традиция – сажать 
куклу на капот свадебного авто-
мобиля. Так вот я шил наряды 
для этих кукол – пышные и 
роскошные, как платье невесты. 
Вспоминаю об этом со светлой 
грустью – было в этом обычае 
нечто особенное, трогательное, 
и очень жаль, что он ушел в 
прошлое. 
l Что самое сложное в ва-
шей работе? 
l Я так люблю свое дело и на-
столько погружаюсь в него, что 
не замечаю трудностей. Разве 
что кое-какие технические про-
блемы. А еще сложно работать 
с некоторыми заказчиками: вы-
берут неподходящую для платья 
или костюма ткань, и приходит-
ся убеждать их, что хорошего 
результата не будет... 
l Идет ли молодежь в порт-
ные? 
l Не так охотно, как хотелось 
бы, хотя за границей это по-
пулярная и очень денежная 
профессия. Даже те молодые 
люди, кто вроде бы выбрал для 
себя эту стезю, не хотят учить-
ся, становиться настоящими 
творцами. Когда я ищу себе со-
трудников, в течение трех дней 
тестирую качество сшитой ими 
одежды. Для меня важно, чтобы 
оно было безупречным, я не 
допускаю небрежности в своей 
работе и того же жду от других.  
Мне бы очень не хотелось, 
чтобы хорошие портные в Азер-
байджане перевелись. А это 
вполне может произойти: надо 
мотивировать молодежь, созда-
вать больше соответствующих 
учебных заведений. 

Я рад вносить 
свой вклад в 

сохранение и 
популяризацию 
традиционной 
азербайджан-
ской одежды.

Это погру-
жение в нашу 

историю и 
культуру

ЧУВСТВО СТИЛЯ

 Расим Зейналов вспоминает 
традицию сажать куклу на капот 

свадебного автомобиля

Расим Зейналов
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Архитектор по образованию и 
писатель по призванию, Ши-
рин Шафиева долгое время 
сотрудничает с издательством 
«Эксмо» – лидером книж-
ного рынка России. Оно уже 
выпустило три романа нашей 
землячки в жанре магического 
реализма: «Сальса, Веретено и 
ноль по Гринвичу», занявший 
второе место в номинации 
«Крупная проза» на престиж-
ной «Русской премии»; «Не 
спи под инжировым деревом» 
и «Сны Ocimum Basilicum». 
Подробнее о своем творчестве 
Ширин Шафиева рассказала в 
интервью газете «Каспий».

z Как получилось, что 
вами как писателем заин-
тересовались не на родине, 
а в чужой стране?
z С самого начала я ориен-
тировалась именно на рос-
сийский рынок, потому что 
пишу по-русски, в России у 
меня больше потенциальных 
читателей. Пока я безуспешно 
ожидала ответа от российских 
издательств, для интереса по-
пробовала обратиться в мест-
ные, но так и не нашла ничего 
подходящего для себя. У боль-
шинства из них даже сайтов в 
интернете не было! Никаких 
контактов, непонятно, на каких 
условиях они сотрудничают с 
авторами. Удалось связаться с 
одним, но они мне сразу пред-
ложили прайс-лист на свои 
услуги. Я не стала им отвечать 
– это издательства должны 
платить писателям, а не нао-
борот.

z Какой из ваших романов 
оказался наиболее успеш-
ным с точки зрения ре-
цензий и продаж и какой 
является любимым?
z Весь тираж второго романа 
– «Не спи под инжировым де-
ревом» – разошелся за месяц. 

Издательство даже не успело 
выслать мне авторские экзем-
пляры. Я до сих пор не дер-
жала эту книгу в руках. Но и 
рецензии на нее самые проти-
воречивые, что неудивитель-
но. Мало того, что сам роман 
очень хлесткий и высмеивает 
многие явления, так его еще 
и на премию «Национальный 
бестселлер» номинировали! 
Некоторые критики от усердия 
даже выдумали мне новую 
биографию – видимо, на то, 
чтобы в два клика выяснить 
настоящую, усердия не хвати-
ло. 
Но и самые теплые рецензии 
получила тоже эта книга. Ду-
маю, это и есть отличительный 
знак настоящего искусства: 
одни его превозносят, другие с 
гневом отвергают. «Не спи под 
инжировым деревом» также и 
моя любимая книга.

z Ваши произведения про-
питаны азербайджанским 
колоритом. В чем секрет 
их востребованности у за-
рубежного читателя?
z Экзотика всегда привлекает, 
многим ведь нравится читать 
про чужие страны, культуру, 
обычаи и особенности дру-
гих народов. Мне кажется, 
большинство людей вообще 
предпочитают читать о том, 
что им самим недоступно. 
Конечно, многие нюансы 
моих произведений по-
нятны только людям, 
живущим в Азербайд-
жане, хотя я стараюсь 
как можно больше 
разъяснять для чи-
тателей из других 
стран. На самом 
деле Азербайджан 
в моих книгах пред-
стает не совсем таким, 
каким является в реаль-
ности, я создаю где-то 
романтизированный, а 
где-то, наоборот, гро-
тескный образ. Когда 

читатели в отзывах пишут, что 
после прочтения моей книги 
им захотелось посетить нашу 
страну, я считаю, что цель 
достигнута.

z К сожалению, азербайд-
жанская литература – не 
та сфера, в которой жизнь 
бурлит. Как оживить ее и 
стимулировать молодых 
талантливых людей?
z Не думаю, что какую-ли-
бо форму искусства можно 
стимулировать, так сказать, 
извне. Если у человека есть 
талант, он проявится в любом 
случае. Другое дело, будет ли 
на него спрос. Увы, так всегда 
было и будет: чем сложнее 
произведение, тем меньше у 
него аудитория. Мы не мо-
жем заставить издательства 
выпускать книги, которые 
не будут продаваться. Ка-
чественное гуманитарное 
образование, развитие у под-
растающего поколения лите-
ратурного вкуса – вот, на мой 
взгляд, единственный способ 
оживить писательскую сферу. 
Можно было бы упомянуть об 
учреждении премий с солид-
ными наградами, но как бы 
это не стало лишь поводом 
для очередных скандалов 
(не говоря уже о том, что 
по-настоящему талантли-
вых людей, как правило, име-
ющих моральные принципы, 
все эти интриги отпугива-
ют).

z По специальности вы 
– архитектор. Есть ли схо-
жесть между архитектурой 
и писательством? 
z Образование архитектора – 
это отличная база для любой 
творческой деятельности, оно 
дает представление о компози-
ционных приемах, учит 
усидчивости и вниманию к де-
талям. Что же касается процес-
са работы над книгами, то он 
у меня достаточно хаотичный. 

Сначала я, конечно, в общих 
чертах набрасываю сюжет, рас-
ставляю ключевые события, 
которые выражают идею рома-
на. Какие-то моменты отпада-
ют во время написания текста, 
потому что оказываются нело-
гичными, а новые возникают 
в виде озарения, совершенно 
неожиданно. Не могу сказать, 
что написание книги – совер-
шенно непредсказуемый про-
цесс, но волнующий элемент 
неожиданности в нем все же 
присутствует.

z Насколько важна для 
вас обратная связь с чи-
тателем и какой самый 
необычный отзыв о своем 
творчестве вы получали?
z Для меня любой отзыв уже 
необычен, я вот вообще не 
могу заставить себя написать 
отзыв на какое-либо произ-
ведение, это же силы и время 
потратить надо! Самым нео-
бычным был, пожалуй, тот, 
в котором написали, что «Не 
спи под инжировым деревом» 
«граничит с гениальностью». 
Было приятно. Вообще для 
любого писателя, особенно 
начинающего, связь с чита-
телями очень важна, а если 
кто-то утверждает, что ему все 
равно, он либо лукавит, либо 
настолько успешен, что просто 
не успевает читать отзывы.

z Вынашиваете ли вы в 
данный момент идеи для 
будущих книг?
z У меня сейчас начато три 
книги и одна в планах. Ос-
новной роман, над которым 
я работаю, – о юноше (в ходе 
повествования он становится 
мужчиной, так что это отчасти 
роман взросления) из при-
личной семьи, который волею 
несчастного случая стал вам-
пиром. Это книга о семейных 
ценностях и доброте, такие 
темы я раньше почти не затра-
гивала. 

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

МАГИЧЕСКИЙ РЕАЛИЗМ
ШИРИН ШАФИЕВОЙ

На страницах ее книг, пронизанных старинными обрядами, традициями и даже неким 
колдовством, обнажаются проблемы азербайджанского менталитета и мышления людей. 

И все это щедро приправлено острым соусом из авантюризма и жажды свободы.

Если у че-
ловека есть 

талант, 
он проя-

вится в лю-
бом случае. 

Другое дело, 
будет 

ли на него 
спрос

ЕСЛИ ПОСЛЕ МОЕЙ КНИГИ КОМУ-ТО ЗАХОТЕЛОСЬ ПОСЕТИТЬ НАШУ СТРАНУ, СЧИТАЮ, ЧТО ЦЕЛЬ ДОСТИГНУТА 

И все это щедро приправлено острым соусом из авантюризма и жажды свободы.
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им захотелось посетить нашу 
страну, я считаю, что цель 
достигнута.
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стимулировать молодых 
талантливых людей?
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Премьер-лиги
Что касается национальных 

первенств, то у «Карабаха» в 
Премьер-лиге Азербайджана 
дела идут как нельзя лучше. 
Команда Гурбана Гурбанова 

уверенно лидирует в турнирной 
таблице, набрав 50 очков и опере-

жая ближайшего преследователя в 
лице «Сумгайыта» на 16 очков. Если 

не произойдет ничего экстраординар-
ного, то агдамцы в этом сезоне завою-

ют очередной титул чемпиона. В то же 
время «Брага» в чемпионате Португалии 
пока на четвертой позиции, набрав после 

20 туров 40 очков. От лидирующей лисса-
бонской «Бенфики» соперника агдамского 

клуба отделяет 11 очков. 

Агдамский 
«Карабах» 
впервые в 
своей истории 
и истории азер-
байджанского 
футбола добрался 
до стадии плей-офф 
Лиги Европы. В теку-
щем сезоне он хорошо 
выступил в групповой 
стадии Лиги Европы, в 
которой проиграл лишь 
одному клубу, но дважды 
– бесспорному фавориту 
группы «Н» леверкузенскому 
«Байеру» со счетом 1:5 и 0:1. В 
то же время агдамцы дважды 
обыграли шведский «Хеккен» 
(2:1, 1:0), а также сыграли 
вничью на выезде с норвеж-
ским «Мельде» (2:2) и обыграли 
скандинавов дома со счетом 1:0. В 
результате «Карабах» с 10 очками за-
нял второе место в группе. В свою оче-
редь «Брага» попала в плей-офф Лиги 
Европы из групповой стадии Лиги чем-
пионов, где заняла третье место в своей 
группе. Соперниками португальцев были 
мадридский «Реал», итальянский «Напо-
ли» и немецкий «Унион», и они ожидаемо 
пропустили вперед испанцев и итальянцев, 
опередив лишь представителя Германии. 

В Париже состоялась жеребьевка 
группового раунда Лиги наций 
УЕФА сезона-2024/25, в котором 
сборная Азербайджана выступит в 
Дивизионе С. По итогам жеребьев-
ки национальная команда попала 
в Группу 1, где в соперники ей 
достались сборные Швеции, Сло-
вакии и Эстонии. Напомним, что 
с командами Швеции и Эстонии 
азербайджанские футболисты 
играли совсем недавно в рамках 

отборочного цикла ЕВРО-2024. 
Сборная Азербайджана проиграла 
шведам на выезде (0:5) и обыграла 
их дома (3:0), а также выиграла 
эстонцев в гостях (2:0) и сыграла с 
ними вничью в Баку (1:1). 
Кстати, главный тренер сборной 
Эстонии Томас Хэберли не в вос-
торге от итогов жеребьевки. «До 
последнего момента надеялись, 
что не попадем в первую груп-
пу. Мы не хотели снова играть с 

командами Швеции и Азербайд-
жана, но судьба снова свела нас с 
ними», – сказал Хэберли. 
Состав остальных групп Дивизи-
она С выглядит следующим обра-
зом. 
Группа 2: Румыния, Косово, 
Кипр, Литва/Гибралтар (опреде-
лится после матчей в марте)
Группа 3: Люксембург, Болгария, 
Северная Ирландия, Беларусь
Группа 4: Армения, Фареры, Се-

верная Македония, Латвия.
Матчи всех групп пройдут 
с 5 октября по 19 ноября. 
Также напомним, что в сборной 
Азербайджана в настоящее вре-
мя нет главного тренера. Этот 
пост остается вакантным с 
конца ноября прошлого 
года, когда АФФА не стала 
продлевать соглашение с 
итальянским специали-
стом Джанни Де Бьязи.

СТАРЫЕ ЗНАКОМЫЕ СОПЕРНИКИ СБОРНОЙ АЗЕРБАЙДЖАНА

Агдамскому «Карабаху» предстоит важнейший матч. Он сыграет первый матч 
стадии плей-офф Лиги Европы против португальской «Браги». 
Встреча состоится 15 февраля в 23:59 по бакинскому времени. 

МОМЕНТ ИСТИНЫ
ДЛЯ ЧЕМПИОНА АЗЕРБАЙДЖАНА

Элвин 
Джафаркулиев 

Лука 
ГугешашвилиГурбан

Гурбанов

Хамиду 
Кейта

Торал 
Байрамов

У «Карабаха» в Премьер-лиге Азербайджана дела идут как 
нельзя лучше. Команда Гурбана Гурбанова уверенно лидирует 

в турнирной таблице, набрав 50 очков и опережая бли-
жайшего преследователя в лице «Сумгайыта» на 16 очков.

Томас Хэберли

Очевидно, что португальцы являют-
ся фаворитами предстоящего про-
тивостояния, так как имеют в своем 
составе более дорогостоящих и со-
ответственно более высокого уровня 
игроков. Но, как известно, в футболе 
это не является определяющим по-
казателем, все решается на поле. К 
тому же «Карабах» уже достаточно 
опытный еврокубковый боец, способ-
ный преподносить сюрпризы. 
К тому же в «Карабахе» в этом сезоне 
здорово разыгрался бразильский 

форвард Жуниньо, являющийся 
бомбардиром Премьер-лиги Азер-
байджана. Это особенно актуально, 
если учесть тот факт, что у «Браги» 
проблемы в защите, что выражается 
в большом количестве пропущенных 
мячей в национальном первенстве: 
27 – у португальцев против 17 – у 
агдамцев. 
Подопечные Гурбана Гурбанова 
сейчас действительно в хорошей 
форме, о чем также свидетельствует 
и недавняя разгромная победа «ска-

кунов» над бакинским «Сабахом» со 
счетом 7:1 в первом матче четверть-
финальной стадии Кубка Азербайд-
жана. 
Хотя букмекеры и называют фаво-
ритом предстоящего матча порту-
гальский клуб, все же не исключают, 
что в матче будет забито не менее 
двух голов, а сама игра может завер-
шиться со счетом 2:2. В любом слу-
чае «Карабах» имеет исторический 
шанс пробиться в 1/8 финала Лиги 
Европы, так как соперник ему до-

стался вполне про-
ходимый. А ведь во 
время жеребьевки 
были и итальянский 
«Милан», и турецкий 
«Галатасарай», и гол-
ландский «Фейенорд». 
Можно не сомневаться, 
что команда Гурбана Гур-
банова в очередной раз про-
явит характер и приложит все 
силы, чтобы 
порадовать своих болельщиков.

НА КОГО СТАВЯТ БУКМЕКЕРЫ

Жуниньо
Пернамбукано


